
Последнее ядерное 
предупреждение?

Читайте на стр. 2 ‣

Почему Россия меняет 
условия использования 
своего самого 
грозного оружия.
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Анна ДОБРЮХА

Сезон простуд в разгаре, и в соцсетях 
идет активное обсуждение: чем лучше 
лечиться? Дискуссии об этом ведут не 
только болеющие граждане, но и научно-
медицинские эксперты. Ведь каждый год 
прибывают данные новых исследований. 
О чем они говорят? 

Про лекарства мы тут писать не будем - 
их должны назначать врачи после опроса-
осмотра пациента. 

Ученые 
проверили 
народные 
средства  
от простуды
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Пропавший  
омич оказался  ся  
в рабстве  
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Антонина ВЕТКИНА

Певец объявил 
о разводе.

Девочки, SHAMAN-то 
свободен! Самый высо-
кооплачиваемый (цена 
корпоратива доходит до 
40 млн руб.!) и востребо-
ванный автор и исполнитель 
российской эстрады под-
твердил, что разводится с 
женой Еленой Мартыно-
вой.

«Мы с Еленой  - очень 
занятые люди. К сожале-

нию, такой график рабо-
ты и уровень занятости не 
оставил нам времени на 
нормальную личную жизнь. 
Развод - наше совместное 
решение. Мы остаемся в 
хороших отношениях, без 
каких-либо конфликтов и 
обид», - сообщил 32-летний 
артист.

Ярослав Дронов и Елена 
Мартынова поженились в 
2017 году. Елена - видный 
специалист в области PR, 
она на 14 лет старше Дро-
нова. Считается, что Мар-
тынова помогла мужу вы-

строить нынешний имидж, 
чем способствовала его 
успеху.

Это был второй брак для 
Дронова. От предыдущих 
отношений у него есть 
10-летняя дочь Варвара.

SHAMANские 
страсти

Газета нашего города ★ Тюмень
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Какие магазины выживут, 
а какие закроются  
в борьбе  
с интернет- 
торговлей
Читайте на стр. 4 ‣Читайте на стр. 10 ‣
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ЭКОНОМИКА
Запад пересмотрел 
прогноз роста 
российской экономики: 
он стал позитивнее

НАУКА
У Земли было кольцо, 
как у Сатурна, 
установили 
астрономы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 27.09.2024 Картина дня: в верхах

 ■ ОТВЕТЫ НА РАКЕТЫ

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
объяснил, в каком 
случае Россия 
теперь будет 
использовать 
ядерное оружие.

Президент в среду 
вечером собрал Совет 
безопасности. Главная 
тема - доктрина о ядер-
ном сдерживании. Этот 
документ - инструкция, 
в каких случаях мы будем 
применять стратегиче-
ские ядерные ракеты.

Надо сказать, что сове-
щание - не уникальное. 

Путин в самом начале 
подчеркнул, что подоб-
ное проводится два раза 
в год. Правда, на этот 
раз он отметил, что речь 
пойдет об «обновлении 
Основ государствен-
ной политики в области 
ядерного сдерживания».

Так в чем же заключа-
ются эти «обновления»? 
Об этом рассказал сам 
президент:

✓ Мы видим, что со-
временная военно-
политическая обстанов-
ка динамично меняется, 
и мы обязаны это учиты-
вать. В том числе возник-
новение новых источ-

ников военных угроз 
и рисков для России 
и наших союзников. 
Важно адаптировать 
положения документа 
к нынешним реалиям.

✓ Специалисты <…> 
провели глубокий 
анализ <…>. По ре-
зультатам этой рабо-
ты предложено внести 
ряд уточнений в части 
определения условий 
применения ядерного 
оружия. Дополнен пе-
речень военных угроз, 
для нейтрализации 
которых выполняются 
мероприятия ядерного 
сдерживания.

✓ В обновленной 
редакции документа 
агрессию против Рос-
сии со стороны любо-
го неядерного государ-
ства, но с участием или 
при поддержке ядерного 
государства предлагает-
ся рассматривать как их 
совместное нападение 

на Российскую Федера-
цию.

✓ Будем рассматри-
вать возможность [пе-
рехода России к при-
менению ядерного 
оружия] уже при по-
лучении достоверной 
информации о мас-
сированном старте 
средств воздушно-
космического нападе-
ния и пересечении ими 

нашей государственной 
границы. Имею в виду 
самолеты стратегиче-
ской и тактической 
авиации, крылатые ра-
кеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие 
летательные аппараты.

✓ Оставляем за собой 
право применить ядер-
ное оружие в случае 
агрессии против России 
и Белоруссии как участ-

ника Союзного государ-
ства. В том числе если 
противник, используя 
обычное оружие, созда-
ет критическую угрозу 
нашему суверенитету.

✓ Все уточнения яв-
ляются глубоко выве-
ренными и соразмер-
ными современным 
военным угрозам и ри-
скам в отношении Рос-
сийской Федерации.

Зачем именно сейчас 
Россия предупредила 
Запад о ядерном 
ответе и почему 
это не блеф.

Мир гудит о сенса-
ционной новости, 
прилетевшей из 
Кремля: на со-
вещании Со-
вета безопас-
ности России 
Владимир Путин 
предложил внести 
радикальные поправ-
ки в ядерную доктри-
ну РФ. А главная из них вот эта:

«Агрессия любого неядерного 
государства против России при 
поддержке ядерной державы бу-
дет рассматриваться как нападе-
ние на Россию».

Путин еще и добавил:
«Как их совместное нападение 

на Российскую Федерацию».

ОТВЕТ 
НА «СОВМЕСТНОЕ 
НАПАДЕНИЕ»

Тут неизбежно возникает во-
прос: почему именно сейчас Пу-
тин радикально меняет принципы 
применения нашего самого гроз-
ного - ядерного - оружия? Пораз-
мышляем.

Это сделано ко времени и, раз-

умеется, не случайно. Ведь 
именно в эти дни в Вашингтоне 
и Нью-Йорке (где работает Ге-

неральная ассамблея ООН) 
решается вопрос о том, 
разрешат ли США и Вели-

кобритания исполь-
зовать свои дально-
бойные ракеты для 
ударов Украины 
вглубь России. Да, 
такими ракетами 

ВСУ (а на самом деле, конечно, 
специалисты стран НАТО) били 
уже и по Крыму, и по Донбассу - 
по тем территориям, которые они 
считают «незаконно отторгнутыми 
у Украины». Ну а если теперь Ва-
шингтон и Лондон скажут Киеву 
«да» и разрешат ему бить даль-
нобойными ракетами по глубин-
ным, международно признанным 
районам России, это и будет тем 
их «совместным нападением», о 
котором говорил Путин.

ТЯНЕТ ЛИ ЭТО 
НА КАРИБСКИЙ 
КРИЗИС-2

И это уже совсем иная военно-
политическая ситуация, сильно по-
хожая на Карибский кризис 1962 
года, когда противостояние США 

и СССР дошло до настоящей игры 
нервов и «красную» ядерную кноп-
ку могли нажать в любой момент. 
Тогда, как известно, Советский Со-
юз поставил свои ракеты на Кубе в 
ответ на то, что Штаты разместили 
свои в Европе. Москва, по сути, 
таким же грозным образом, как 
и сейчас, предупредила Вашинг-
тон о последствиях его ракетной 
авантюры. И Америке тогда хва-
тило благоразумия «включить за-
днюю». Ядерная «кузькина мать», 
которую Хрущев грозил показать 
США, осталась лишь угрозой.

Но хватит ли такого благо-
разумия нынешней Америке и 
провокаторам в Лондоне? Ведь 
речь в первую очередь идет об 
американо-британском дально-
бойном ракетном «кооперативе» 
(к которому со своим апломбом и 
недальновидностью успел присое-
диниться и Макрон). Понятно, что 
именно эти ядерные страны стоят 
за спиной неядерной Украины, 
спецы именно этих стран способ-
ны нацеливать свои дальнобойные 
ракеты на Россию по своим же 
спутниковым системам наведения 
(у Киева их, разумеется, нет).

Вот о таких случаях Москва, 
фактически, и предупредила 

США, Британию и Францию, что 
оставляет за собой право на от-
вет ядерным оружием.

То есть это послание совсем 
не Зеленскому. Это ведро хо-
лодной воды на головы главных 
начальников в НАТО: вы точно хо-
тите рискнуть и ударить вглубь 
России своими ракетами?

ПОЧЕМУ НЕ БЛЕФ
Теперь в нашей обнов-

ленной доктрине будет за-
писано: «Критическая угроза су-
веренитету России, в том числе и 
обычным оружием, будет основа-
нием для ядерного ответа». А это, 
считай, те же «красные линии», но 
уже с атомным оттенком.

Кто-то обязательно ехидно за-
метит: «Да двадцать раз мы уже 
слыхали и про эти «красные ли-
нии», и про «удары по центрам 
принятия решений». И что толку? 
На Западе думают, что Москва 
снова блефует. И на ответ не ре-
шится. А Киев - так будет специ-
ально подзуживать проверить эти 
«красные линии» на прочность. 
Зеленский мечтает о втягивании 
НАТО в вооруженный конфликт с 
Россией уже напрямую.

Время покажет, как оно будет 

на самом деле. Но игнорировать 
вот это ядерное предупреждение 
Москвы я бы Западу не совето-
вал. Путин известен тем, что каж-
дый важный шаг обосновывает и 
упаковывает юридически. И прав-
ка ядерной доктрины - именно та-
кое действие. В начале 2022-го 
США отмахнулись от требования 
Москвы не тянуть Киев в НАТО. 
И зря. Получили спецоперацию 
на Украине.

Решимости у руководства Рос-
сии достаточно.

А вот достаточно ли мудрости 
и чувства самосохранения у ны-
нешнего президента США?

НЕ ВВЕРГАЕМ ЛИ 
МЫ МИР В ЯДЕРНУЮ 
КАТАСТРОФУ?

Нет. Когда атомные бомбы поя-
вились у США, они действительно, 
не думая о гуманизме и совести, 
тут же сбросили их на Хиросиму 
и Нагасаки. Но как только такие 
бомбы получил и СССР, они тут же 
превратились в оружие СДЕРЖИ-
ВАНИЯ. И третья мировая война 
до сих пор не разразилась как 
раз поэтому.

Вот и сегодня России, имея 
равный с США ядерный арсенал, 
глупо не предъявить его именно 
для СДЕРЖИВАНИЯ от соблазна 
начать против нас полномасштаб-
ную войну.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Красная кузькина линия

Владимир Путин во время совещания 
с Совбезом подчеркнул: «Использование ядерных сил - 

это крайняя мера защиты суверенитета страны».

Доктрина 
судного дня

КСТАТИ
В самом начале совещания Владимир Путин под-

черкнул: «Использование ядерных сил  - это крайняя 
мера защиты суверенитета страны».

- Подчеркну, мы всегда в высшей степени ответственно 
подходили к таким вопросам. Хорошо осознавая, какой 
колоссальной силой обладает это оружие.
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ЮТА, певица и композитор:
- На даче! Лучше всего мне отдыхается на природе. С опреде-

ленным возрастом начинает тянуть к земле, даже к огороду.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм»:

- Я из тех, кто привык отдыхать без отрыва от работы. Да, 
съемочный процесс суматошный и требует много сил, но как 
же мне хорошо на площадке! Если кто-то отдыхает в турецком 
отеле, то для меня отдых - это снова оказаться на съемках.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- У меня все от настроения зависит. Один раз погулять с 

детьми, покормить уток в парке - лучший отдых. В другой раз 
к Дону съездишь, и душа радуется. Вообще в последние не-
сколько лет мы начали понимать, как же недооценены наши 
собственные достопримечательности. Раньше-то все за гра-
ницу ездили, а у нас своего о-го-го сколько.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Я люблю всякий экстремальный отдых. Мне нравятся пе-
шие походы в горы, путешествия по глухим местам разными 
видами транспорта. Здорово прилететь в новую страну, взять 
машину напрокат и самому ехать по незнакомым городам.

Олег КОТОВ, космонавт, Герой России:
- Да у меня все по-простому. Люблю на речку съездить, с 

удочкой посидеть. Знаете, в районе Астрахани такие чудесные 
места для рыбалки есть. Ну и улов потом можно приготовить - 
не на каждом отдыхе ты еще сам себе еду добываешь!

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, 
народный артист, гендиректор 
Большого Московского цирка:

- Много где хорошо отдыхается. На южных курортах всей 
семьей здорово. У нас зимой в Красную Поляну можно съез-
дить покататься, хотя бывает дороговато. Это вообще боль-
шой минус всего туризма в России - многое дороже, чем за 
границей.

Олег РУБАШОВ, студент ВШЭ:
- У друга в деревне во Владимирской области стоит мой 

внедорожный мотоцикл. Вырваться из города на выходные, 
погонять по песчаным дорогам вдоль Клязьмы  - любимый 
отдых. Можно и на церковь заброшенную наткнуться или на 
памятник в честь битвы с татаро-монголами. Интересно не 
просто кататься, а еще изучать.

Сергей, читатель «Комсомольской правды»:
- Лучший отдых - это с семьей и друзьями у мангала. Но 

раз в три-четыре года тянет на «тюленинг» в Египет или в 
Турцию - «все включено», ешь, пей, загорай. Иногда надо 
такое себе устраивать.

Картина дня: кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Сегодня Международный день туризма. 
Вот мы и спросили:

Вам где лучше 
всего отдыхается?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Как повлияет рост 
минимального 
размера оплаты 
труда на зарплаты, 
пособия и штрафы.

С нового года многие 
россияне будут жить 
побогаче. Особенно это 
касается низкооплачи-
ваемых сотрудников. 
Накануне правитель-
ство заявило о пла-
нах поднять с января 
минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) 
на 16,6% - до 22 440 ру-
блей (сейчас он равен 
19 242 рублям).

- Это позволит повы-
сить зарплаты порядка 
4 млн работников, - от-
метил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

В целом для эконо-
мики страны чем вы-
ше МРОТ, тем лучше. 
И по указу Президента 
РФ к 2030 году он дол-
жен достигнуть 35 000 
рублей.

- Минимальный раз-
мер заработной платы 
влияет на положение 
дел на рынке труда, - 
объясняет профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - В первую очередь 
произойдет обеление 
заработной платы ча-
сти сотрудников сфер 
малого и среднего биз-
неса, которым мини-
мальная оплата, равная 
МРОТ, платится офи-

циально, а остальная 
сумма - в конверте. 
Ведь при этом проис-
ходит ущемление прав 
сотрудников при фор-
мировании пенсион-
ных баллов. Потому 
что пенсионные бал-
лы зависят не только 
от стажа, но и от уров-
ня заработной платы. 
Кроме того, подни-
мутся зарплаты в бюд-
жетном секторе. Дело в 
том, что работодатели, 
особенно в бюджетной 
сфере, устанавливают 
зачастую низкие окла-
ды, а основную часть 
перегружают в надбав-
ки и доплаты. Повы-
шение МРОТ приведет 
к пересмотру базовых 

окладов. Эксперт по 
трудоустройству и реа-
лизации в карьере Гар-
ри Мурадян уточняет: 
главным образом эф-
фект от повышения 
МРОТ ощутят низ-
кооплачиваемые ка-
тегории работников. 
Среди них - работники 
музеев, архивов, Домов 
культуры, начинающие 
карьеру учителя, врачи, 
санитарки, разнорабо-
чие, дворники и т. д.

Кроме того, по сло-
вам Мурадяна, увели-
чение МРОТ приведет 
к росту социальных 
выплат - больничных, 
декретных, пособий 
по временной нетру-
доспособности.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Не только мы заметили, что 
молоко подорожало! Но и Фе-
деральная антимонопольная 
служба. ФАС разослала «пись-
ма счастья» крупнейшим про-
изводителям молочной продук-
ции. С требованием обосновать 
рост отпускных цен в период 
с января по август 2024 года. 
«Необоснованное повышение 
оптово-отпускных цен станет 
основанием для применения 
мер антимонопольного реаги-
рования», - сообщает пресс-
служба ведомства.

Причины для «анализа си-
туации» и правда есть. Как 
следует из последней сводки 
Росстата, некоторые виды мо-
лочных продуктов что-то стали 
дорожать быстрее других про-
дуктов. Например, сливочное 
масло всего за неделю выросло 
в цене на 1,3%, сметана - на 
1%. А с начала года арифме-
тика еще менее радостная (см. 
«Только цифры»).

ЦЕНЫ НЕ УПАДУТ
Цены на прилавках растут 

вслед за оптовыми. По данным 
Национального союза произ-
водителей молока («Союз-
молоко»), в августе 2024 года 
оптовые цены на молочку бы-
ли в целом на 11% выше, чем 
в августе 2023-го, а с начала 
этого года рост составил 6%.

И тут не как с овощами: нет 
надежды на то, что вот соберут 
урожай - и цены хотя бы на 
какое-то время упадут.

В пресс-службе Минсельхо-
за в защиту производителей 
сообщают: в течение 2023 го-
да и первого квартала 2024-го 
оптовые цены на сырое моло-
ко практически не менялись. А 
рост розничных цен за год на 

большую часть молочной про-
дукции - творог, сыр, сливки, 
сметану, питьевое молоко - все 
же ниже нынешних темпов об-
щей инфляции.

- ФАС честно делает свою 
работу и проверяет то, что обя-
зана проверять. Ситуация со 
сливочным маслом для неко-
торых категорий потребителей 
уже действительно ощутима. 
Но не думаю, что удастся найти 
у производителей-молочников 
какую-то уйму нарушений, - 
объясняет руководитель Центра 
международного агробизнеса и 
продовольственной безопасно-
сти Российской академии на-
родного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов. - У них и 
правда выросли затраты. Стои-
мость рабочей силы увеличи-
лась - ее просто практически 
нет на селе. Корма тоже подо-
рожали из-за роста стоимости 
горюче-смазочных материа-
лов. Ветеринарные препара-
ты - туда же. Логистика посто-
янно дорожает из-за нехватки 
водителей грузового транспор-
та и все того же роста цен на 
топливо. И главное - стоимость 
денег (кредитные ставки. - 
Ред.) резко растет.

СЫГРАЛА КЛЮЧЕВАЯ 
СТАВКА

Как выходит из слов экспер-
та, рост ставки ЦБ, который 
вроде бы нужен для борьбы с 
инфляцией, в случае с продук-
тами приводит аккурат к про-
тивоположным результатам. 
Лучший способ снизить цены 
на молоко - быстрее наращи-
вать его производство вслед за 
растущим спросом. Но ферме-
ры сейчас жалуются на кредиты 
под 20 - 25% годовых - мало кто 
готов расширять производство 
на таких условиях. Льготных же 
кредитов не хватает.

- На днях Минсельхоз отчи-
тывался как о достижении, что 
на будущий год удалось сохра-
нить тот же уровень финанси-
рования АПК, что и на этот год. 
Но по факту это означает, что 
количество льготных кредитов, 
ставка по которым субсидиру-
ется государством, сократится 
из-за выросшей разницы меж-
ду льготной ставкой и ставкой 
ЦБ, - говорит экономист.

А молоко еще нужно пере-
работать, и там примерно те же 
проблемы и с рабочей силой, и 
с обновлением оборудования, 
и со стоимостью логистики, и 
с процентами по кредитам...

В Минсельхозе тем не менее 
все же рассчитывают на увели-
чение производства, которое 
должно замедлить рост цен.

- В 2024 году производство 
как сырого молока, так и го-
товой молочной продукции, в 
том числе обработанного мо-
лока и сыров, стабильно рас-
тет. По оценке Минсельхоза, 
в дальнейшем рост производ-
ства сохранится, а молочная 
продукция будет оставаться до-
ступной для широкого круга 
потребителей, - комментируют 
ситуацию в ведомстве.

А у вас молоко 
подорожало

Вот-вот вырастет МРОТ

Растущими 
ценами на молочные 

продукты 
заинтересовалась 

Федеральная 
антимонопольная 

служба.

• Масло сливочное +16,4%
• Молоко   +9,6%
стерилизованное
• Молоко   +8,3%
пастеризованное
• Сметана  +8,1%
• Сыры  +4,6%
• Творог  +4,4%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Данные: Росстат.

КАК ВЫРОСЛИ 
ЦЕНЫ НА МОЛОЧНЫЕ 
ПРОДУКТЫ С НАЧАЛА ГОДА
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Евгений БЕЛЯКОВ

Разбираемся 
с экспертами.

Кафе, барбершоп, зоома-
газин, цветочная лавка. Это 
список заведений, которые за-
крылись в нашем доме в тече-
ние года. Как думаете, что от-
крылось на их месте? Даю одну 
попытку. Но вы точно справи-
тесь. Верно, пункты выдачи 
заказов (ПВЗ). Держатся толь-
ко супермаркеты, кофейня и 
маникюрный салон. Но и их 
век, похоже, недолог. На днях 
сосед забирал из ПВЗ упаковку 
бытовой химии и… зеленый 
горошек.

ТЕТРАДКИ, КОРМА 
И ГАДЖЕТЫ

Традиционные отрас-
ли бьют тревогу. Онлайн-
магазины вытесняют их с 
насиженных рынков. Вме-
сто прибыли теперь убытки. 
Недавно стало известно, что 
сеть «Леонардо» (продает 
канцтовары и не только) за-
крывает несколько точек в 
разных городах. Cеть «Си-
тилинк» (бытовая техника и 
электроника) начала сокра-
щение персонала. Упали про-
дажи в зоомагазинах. За лето 
на 10% сократилось число по-
сетителей в магазинах одежды 
и обуви…

И это не потому, что рос-
сияне стали экономить. Про-
сто тратят деньги они теперь 
в других местах. А именно - 
на маркетплейсах: торговых 
площадках в интернете вроде 
Wildberries и Ozon, где могут 
торговать самые разные про-
давцы. За первые полгода обо-
рот онлайн-площадок вырос 
на 21%. Смартфонов на мар-
кетплейсах стали покупать на 
четверть больше, а кормов для 
животных - сразу на 40%.

Хуже всего ситуация в ре-
гионах. Небольшие специали-
зированные магазины уже не 
могут конкурировать с пункта-
ми выдачи заказов. И на это 
есть как минимум три главные 
причины.

Причина № 1 
Дешевле, 
чем в магазине

- Маркетплейсы могут пред-
лагать товары дешевле за счет 
экономии на аренде торговых 
площадей и больших объе-
мов закупок. Высокая кон-
куренция среди продавцов 
на платформе также способ-
ствует снижению цен, - гово-
рит Вадим Петров, директор 
центра стратегических разра-
боток «Институт СТЭИ». - Ес-
ли раньше в регионах один за 
другим появлялись торговые 
центры, то теперь - складские 
комплексы.

Причина № 2
Широкий ассортимент 
рядом с домом

Купить все и сразу. И за-
брать в соседнем подъезде. 
Вот что такое шопинг на мар-
кетплейсе. «Традиционным» 

офлайн-магазинам от этого, 
может, и плохо. Зато покупа-
телям нравится.

- Помню, мы раньше в Мо-
скву на шопинг ездили. В 
ночь на машине выезжали, 
весь день беготня по торговым 
центрам. Но это того стоило. 
Самые модные в своем городе 
с сестрой были. А сейчас все 
проще. Заказала все, что нуж-
но, в соседний дом. За полча-
са все примерила. Нужное ку-
пила. Красота! - рассказывает 
родственница из Ивановской 
области.

 
Причина № 3 
Производитель идет 
напрямую к покупателю

Раньше было этакое разде-
ление труда. Кто-то произво-

дил, а кто-то продавал. Толь-
ко крупные компании могли 
совмещать две эти функции.

Сейчас все стало проще. 
Продавать можно напря-
мую - без посредника в виде 
магазинов и без вложений в 
собственный сайт.

- Чтобы начать активно за-
рабатывать, требуется лишь 
разместить продукцию на 
маркетплейсах. При этом 
всю рутину мы можем де-
легировать. То есть услуги 
хранения, комплектации 
и сбора, доставку. В итоге 
экономим не только время, 
но и деньги, - говорит Илья 
Токалов, предприниматель из 
Петербурга, занимающийся 
производством бытовой и ав-
тохимии.

НЕ СПЕШИТЕ 
ИХ ХОРОНИТЬ

После такого впору нарисо-
вать картину из антиутопии. 
Никаких магазинов. Одна или 
несколько онлайн-витрин и 
бесконечные пункты выдачи 
в каждом подъезде. Но экс-
перты предлагают не спешить 
с выводами.

- Основная причина за-
крытия многих офлайн-
магазинов - не в появлении 
маркетплейсов, а в непра-
вильной локации, воров-
стве со стороны работников 
и т. д., - считает Аскар Рахим-
бердиев, руководитель сервиса 
«МойСклад».

- На рынке происходит пере-
мещение из офлайн-формата 
в онлайн, поэтому страдает не 
какая-то конкретная сфера, а 
магазины и торговые компании, 
которые не сумели перестроить-
ся под формат онлайн-продаж 
и остались только в офлайне, - 
считает Антон Кулаков, предпри-
ниматель из Татарстана.

- Утверждать, что офлайн-
торговля полностью исчезнет 
в ближайшие годы, точно ра-
но. Мы станем свидетелями 
трансформации. Розничные 
магазины оставят лучшее, за 
что их выбирает потребитель, - 
считает Максим Одинцов, 
основатель сервиса аналитики 
LikeStats.

По словам экспертов, в он-
лайне проще и быстрее поку-
пать какие-то базовые и зна-
комые вещи. Где нет риска 
получить кота в мешке. Для 
всего остального остается 
«ламповый» офлайн-шопинг.

«А ПОГОВОРИТЬ?»
- Всегда найдутся 

любители своими гла-
зами посмотреть, потрогать, 
сравнить вживую. Не важно, 
что это - клубника или туф-
ли. Плюс всегда будут сфе-
ры, где требуется экспертное 
мнение продавца, - говорит 
Олег Николаев, член «Деловой 

России».
А еще выживут 
те сферы, ко-

торые дарят 
эмоции или 
эксперти-
зу. Поку-
пать корм 
для соба-
ки - рутина. 

Она не дарит 
радости. А вот 

сходить с под-
ружками на шопинг 

в торговый центр - это раз-
влечение. И совсем не то же 
самое, что мерить 10 разных 
кофточек в тесном закутке за 
шторкой. Не те ощущения! 
Радость от результата, может, 
и будет, а вот от процесса - 
нет.

- Часто шопинг - психоло-
гическая разгрузка, способ от-
влечься от рабочей рутины. 
Человек, приходя в магазин, 
жаждет сервиса, экспертности 
от консультантов, ищет обще-
ния, разъяснения.  Именно 
за счет этого традиционная 
розница и  может выигрывать, 
находить новые точки сопри-
косновения с покупателями  и 
удерживать их, - говорит  мар-
кетолог Ольга Ефимова.

И, наконец, качество про-
дукции. Маркетплейсы гре-
шат тем, что физически не 
могут проверить всех постав-
щиков. И те периодически 
подсовывают покупателям 
контрафакт. Поэтому многие 
предпочитают потратить вре-
мя, но купить в проверенном 
офлайн-магазине.

Тем более что не все так шо-
коладно в мире маркетплей-
сов. Это в первую очередь 
бизнес. И когда он  достига-
ет определенного  объема, то 
начинает выкручивать руки 
контрагентам.

- На маркетплейсах еще 
несколько лет назад комис-
сия для продавцов была 10 
- 20% от выручки, а теперь 
достигла 30 - 40% и продол-
жит расти, - говорит Аскар 
Рахимбердиев. - Уже сейчас 
мы видим, что иногда купить 
в офлайн-магазине оказыва-
ется дешевле, чем на маркет-
плейсах. Поэтому грамотная 
стратегия предприни мателя - 
торговать и на  маркетплей-
сах, и в онлайн-магазине, и в 
офлайн-точке.

Магазинам 
приходит полный ПВЗ
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«Все сразу, 
в одном месте, 

да еще и дешевле!» - 
именно так выглядит 

формула успеха онлайн-
торговли. «Традиционные» 

магазины, которые 
не могут этого 

предложить, несут 
убытки.

КАКИЕ ТОВАРЫ 
УЙДУТ В ОНЛАЙН…

По данным сервиса аналитики LikeStats 
и на основе опроса экспертов «КП».

• Базовая (не люксовая) одежда
• Товары для дома
• Канцтовары
• Мелкая бытовая техника, аксессуары
• Бытовая химия, средства личной гигиены
• Корма для домашних питомцев
• Автозапчасти
• Бакалея

…А КАКИЕ ОСТАНУТСЯ В ОФЛАЙНЕ
• Скоропортящиеся продукты, овощи-фрукты
• Дорогая и дизайнерская одежда
• Парфюм
• Украшения из драгметаллов
• Крупная бытовая техника
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КСТАТИ

Объем продаж 4,4 трлн рублей
Динамика за год +92%
Средний чек 1090 рублей
Количество заказов 4,03 млрд
Сколько тратит одна семья в месяц 6700 рублей

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Data Insight за 2023 год.

Как россияне 
пользуются 

маркетплейсами
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КОНКРЕТНО

По данным Data Insight за 2023 год.

ДИНАМИКА РОСТА
ИНТЕРНЕТ-ПРОДАЖ

2021 г. 2022 г. 2023 г.2021 г. 2022 г. 2023 г.

191412
24

37
29

Доля во всей рознице

Доля в продажах 
непродовольственных
 товаров
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 ■ АКТУАЛЬНО

Павел ЧЕРНЫШОВ

Телеком-компании обратились в феде-
ральное правительство с предложением 
пересмотреть новые требования о призна-
нии телеком-оборудования (ТКО) отечествен-
ным. В письме отмечается, что «поэтапное 
увеличение степени локализации ТКО, в том 
числе посредством применения в нем рос-
сийских печатных плат, интегральных микро-
схем и пассивной электронной компонент-
ной базы (ЭКБ), безусловно, необходимо 
для развития отрасли», но для «исключения 
негативных последствий» документ нужно 
скорректировать.

К 2030 ГОДУ - 60% 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

В проекте постановления федерального 
правительства планируется, что в россий-
ском телеком-оборудовании с 2026 года 
должно быть не менее 10% отечественной 
компонентной базы. Причем всего за не-
сколько лет этот параметр серьезно вы-
растет: в 2028 году - до 30%, а с 2030 
года - до 60%.

Телеком-компании вместе с ВНИИ радио-
электроники (ВНИИР) изучили возможности 
российского рынка производства электрон-
ной компонентной базы. Вывод неутеши-
тельный: «Установлена недостижимость 
предлагаемых показателей процентной 
доли российской ЭКБ». Что приведет к со-
кращению поставок телеком-оборудования 
госзаказчикам, крупнейшим операторам 
связи и другим представителям критической 
инфраструктуры страны. 

Но если смотреть на проблему шире, 
то вопрос не только в параметрах, но и 
в том, какую продукцию считать россий-
ской. Тема эта сегодня открывает целое 
поле возможностей для всевозможных 

аналитиков спекулировать ярлыками о 
несоответствии продукции того или ино-
го российского производителя статусу 
«Сделано в России».

«Дискредитация разработчиков и дезорга-
низация производств противника - неотъем-
лемый элемент современной конкуренции 
и войны. Когда реализация и выводы той 
или иной экспертизы ведут к подобного 
рода результатам, они нуждаются в тща-
тельной и содержательной проверке. Иначе 
вместе с грязной водой возможных злоу-
потреблений мы выплеснем и собственный 

технологический суверенитет», - говорит 
депутат Госдумы Михаил Делягин.

Быстрый переход на отечественную ком-
понентную базу невозможен. Российские 
предприятия по производству ТКО работали 
и продолжают работать на импортных стан-
ках, использовать зарубежные материалы, 
компоненты и комплектующие.

«То есть у нас своего фактически ничего 
не было, откуда же всему сразу взяться? 
Если только инопланетяне привезут», - от-
мечает главный редактор агентства Telecom 
Daily Денис Кусков. 

Защитить российские 
телеком-производства

ОТ «ЭЛЬБРУСА» ДО «ЭРИКИ»
Приведем несколько успешных при-

меров импортозамещения в высокотех-
нологичных отраслях.

Проект «Эльбрус» - это серия россий-
ских микропроцессоров, которые исполь-
зуются в компьютерах для государствен-
ных структур, в телекоммуникационных 
системах и в оборонной промышлен-
ности. ГК «Билтех» активно развивает 
собственные технологии и является рос-
сийским производителем промышленно-
го компьютерного оборудования. ПКК 
«Миландр» - ведущий отечественный раз-
работчик и производитель интегральных 
микросхем. Компания АО «Уральские за-
воды» - ведущий российский разработчик 
и производитель средств радиосвязи для 
правоохранительных органов, располо-
женный в Ижевске.

Эксперты отмечают, что перспективы 
импортозамещения в России остаются 
позитивными. Поддержка Минпромторга и 
растущая потребность в технологической 
независимости создают хорошие условия 
для развития отечественных технологий. 
В ближайшие годы можно ожидать даль-
нейшего роста числа отечественных про-
ектов в области микроэлектроники и IT.

«Собственное оборудование и соб-
ственная микроэлектроника - это фун-
дамент технологического суверенитета 
страны», - заявил глава Минпромторга 
России Антон Алиханов во время недав-
него посещения 
завода «Микрон».

Подробнее - 
читайте 
на сайте 
«КП».

Бизнес просит 
смягчить требования 

по использованию 
зарубежного 
компонента.
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Рожайте и не возражайте 

Елена КРИВЯКИНА

За пропаганду 
бездетности 
будут наказывать 
астрономическими 
штрафами 
и депортацией.

- Если уж мы говорим, 
что против нас и наших 
традиционных ценностей 
сейчас развязана война, 
то и отвечать надо на эти 
действия не просто оборо-
ной, но и наступлением! - 
так объяснила необходи-
мость появления нового 
запрета в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
Нина Останина, предсе-
датель Комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и 
детства.

На кого в этот раз соби-
раются наступать депута-
ты? Недавно Госдума раз-
работала законопроект о 
запрете пропаганды отка-
за от рождения детей. Эту 
идеологию еще называют 
страшным словом чайлд-
фри - от английского child 
free, «свободный от детей».

- В данном случае это от-
нюдь не безобидное «по-

жить для себя, отказаться 
от детей». Это филосо-
фия продуманная, после-
довательная. Золотому 
миллиарду* будет уютно 
жить на этой планете, а 
все остальные так и будут 
говорить «поживем для 
себя», - утверждает Нина 
Останина.

А вчера спикер Думы Вя-
чеслав Володин рассказал, 
как именно будут наказы-
вать за пропаганду отказа 
от рождения детей. И вот 
какими будут штрафы:

✓ для физических лиц: 
до 400 тысяч рублей;

✓ для должностных лиц: 
до 800 тысяч рублей;

✓ для юридических лиц: 
до 5 млн рублей.

Иностранцев же, кото-
рые будут пропагандиро-
вать на нашей земле свое 
богомерзкое чайлдфри, 
ждет дополнительное су-
ровое наказание - выдво-
рение за границы Россий-
ской Федерации.

Правительство законо-
проект одобрило. Правда, 
с небольшой оговоркой. 

Кабмин предложил до-
работать документ, уточ-
нив понятие «отказ от 
деторождения». В прави-
тельстве пояснили, что 
это необходимо, чтобы к 
пропаганде не относили 
ситуации, когда отказ от 
деторождения является 
вынужденным - напри-
мер, по медицинским 
причинам или в случае 
изнасилования.

Действительно ли оче-
редной думский запрет по-
может решить наши демо-
графические проблемы?

- Это политическая 
инициатива, которая к 
демографии имеет очень 
опосредованное отно-

шение. На рождае-
мость принятие 
такого закона не 
повлияет, - счи-
тает демограф 
Алексей Рак-
ша. - Мы идео-
логию чайлдфри 
и так практически 
нигде не видим и не 
слышим. Я думаю, что 
самым полезным был 
бы новый закон о мате-
ринском капитале, когда 
бы за второго и третьего 
ребенка давали по 1,5 - 2 
миллиона рублей. Тогда 
рождаемость поднялась 
бы процентов на 15 - и 
Россия бы вышла на пер-
вое место в Европе.
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Депутаты 
считают: 

люди не просто 
хотят какое-то
 время «пожить 

для себя», а являются 
последователями 

деструктивной 
идеологии.

*Золотой миллиард - центральное понятие 
конспирологической теории, согласно которой некая 
немногочисленная «мировая элита» добивается высокого 
уровня жизни за счет обнищания и сокращения численности 
всех остальных людей (и россиян в том числе).

У экспертов 
законопроект 
вызвал множество 
вопросов.

- Ладно бы депутаты 
пытались оградить от 
идеологии чайлдфри де-
тей, это можно было бы 
объяснить защитой нео-
крепших умов. Но дело в 
том, что депутаты пыта-
ются запретить взрослым 
людям говорить об очень 
личных важных вопросах 

под угрозой гигантского 
штрафа,  - заявил в эфи-
ре Радио «Комсомольская 
правда» управляющий 
партнер коллегии ме-
диаюристов Федор 
Кравченко.

А еще без ответа оста-
ется главный вопрос: что 
считать пропагандой без-
детности? Будут ли штра-
фовать за советы вроде: 
«Погоди рожать, пока муж 

из запоя не выйдет и на 
работу не устроится?»

Эксперт опасается, что 
из-за этих «непоняток» на 
новом запрете будет легко 
спекулировать.

- Как это часто бывает, 
депутаты высказывают 
благие пожелания, успо-
каивают, что законопро-
ект не страшен и касается 
только пропаганды... А по-
том в каком-нибудь регио-

не какой-нибудь чиновник, 
встав не с той ноги или 
желая оштрафовать СМИ, 
которое ему не нравится, 
начинает бредовые жало-
бы писать. И заявления 
депутатов, что тут ничего 
страшного нет, к делу не 
пришьешь, они никак не 
помогут этому несчаст-
ному СМИ отстоять свою 
позицию в суде, - говорит 
Федор Кравченко.

ЮРИДИЧЕСКИЙ МОМЕНТ

Запрет в большом городе

Чайлдфри, сушите сухари!
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Полина КЛИМЕНКОВА  
(«КП» - Красноярск»),  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Дмитрия и беременную Викто-
рию, выживших после отравле-
ния, выписали из больницы. Они 
сами настояли на этом, чтобы 
быть к понедельнику на похоро-
нах трех дочек и сына.

БЕЗ ОТРАВЫ  
ОТ ГРЫЗУНОВ  
НЕ ОБОЙТИСЬ

Мы приезжаем в не-
большой поселок Крас-
ная Сопка в Краснояр-
ском крае: почти шесть 
часов пути от столицы 
региона. Весь поселок - 
десяток улиц, населе-
ние 1800 человек. Есть 
школа, детсад, магази-
ны, больница. Здесь и 
случилась трагедия, ко-
торую уже почти неде-
лю обсуждают по всей 
России. Отравилась целая семья: 
беременная женщина, ее муж, 
четверо детей в возрасте от 6 
до 13 лет. Выжили только родите-
ли - Дмитрий и Виктория. Первая 
версия была - что-то в пельменях 
из местного магазина. Потом - что 
надышались дихлофосом... Или 
всыпали в еду по ошибке отраву 
от грызунов.

За жильем, двором и живот-
ными сейчас присматривают 
родственники. Дом, кстати, ак-

куратный, крепкий, в палисадни-
ке розы… (Именно это поначалу 
бурно обсуждалось в соцсетях - 
благополучная ли семья.) Внутри 
мы не были, но на видео Следкома 
здесь все есть: бытовая техника, 
мебель, все как у людей. Соседка 
выглядывает из-за калитки:

- Они в этот большой дом не так 
давно переехали, купили на матка-
питал. Она работала на свинофер-
ме, он - в ЖКХ, еще и шабашки 
брал, деньги всем зарабатывал. 

Над тем, что случилось, оста-
ется только ломать голову. Пель-
мени ни при чем, отравились 
дихлофосом  - вряд ли. Отравой 
от грызунов - так ее невозможно 
не почувствовать. Невольно рас-
суждаю вслух:

- Может, грибами? Собирают 
тут у вас?

- Да, грибы есть. Но что ж мест-
ные, не разбираются в них, что 
ли? Да и говорят же, они пельмени 
ели, не грибы.

Пельмени покупали в местном 
магазине.

- Дочка училась с погибшей де-
вочкой в одном классе. Мы тут 
все друг друга знаем,  - говорит 
продавец. - Еду готовую покупали 
они нередко. Не самую дорогую, 
но мы тут роскошных товаров и 
не возим... Ничего плохого про 
семью не скажу. Не пили, детей 
воспитывали. Всем их жалко.

В поселке у всех частные дома. 
И практически каждый пользуется 
средствами от насекомых. Травит 
комаров, клопов, тараканов, об-
рабатывает дом от блох, сад - от 
вредителей.

Но чтобы это привело к гибе-
ли?..

«ЛЮДИ БОЯТСЯ,  
ПОТОМУ ЧТО НИЧЕГО  
НЕ ПОНЯТНО»

Тем временем снова возвра-
щаюсь к дому. К воротам как 
раз подходит мужчина с ключа-
ми. Оказывается, Алексей - брат 
Дмитрия, дядя погибших детей. 
Они с женой первыми прибежали 
к семье:

- Я возле племянника был. Же-
на моя бегала от одного ребенка 
к другому, к брату, к Вике... Во-
ды поднести, пошевелить, пока 

бригада скорой, реанимация не 
приехала. Медики рядом наши 
были все время. Сейчас мы ждем, 
должны брат с женой вернуться 
домой. Не знаю, как они будут. 
Для них это ужас, а тут еще рас-
спросы. Димка головой о стену 
бьется. Мы просто хотим понять, 
чем они могли отравиться. Столь-
ко сомнений по поводу средств 
от насекомых. Вот и ищем другие 
версии, чтобы и люди знали, чего 
бояться.

- Да ведь, понимаете, мы и сами 
не знаем. Не было еще такого у 
нас. Сами ждем любой инфор-
мации, это сейчас хоть как-то 
успокоит.

Пока же из нового - в пельменях 
и других продуктах в доме яда не 
нашли. Точные результаты экспер-
тизы, которую делают в Москве, 
будут только через месяц. Еще 
один предмет исследования - по-
гибший котенок. Его обнаружили 
в доме, видимо, он тоже отравил-
ся…

Расследование гибели четверых детей в Красноярском крае:

«Не знаем, как они это переживут»

Подробности 
и новая 
информация - на KP.RU 

Евгений БАДИКОВ  
(«КП» - Саратов»),  
Оксана 
КАДОЧНИКОВА,  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Следствие  
рассматривает 
две версии: 
деньги 
и ревность.

ДЕРЗКОЕ 
ПОХИЩЕНИЕ

Жизни 47-летней 
Натальи Алешнико-
вой, бизнес-леди из 
Балакова Саратов-
ской области, могли 
бы позавидовать мно-
гие. Яркая красотка, 
замужем, взрослый 
25-летний сын, свой 
салон красоты, кли-
нинговая компания, 
у мужа сеть магази-
нов. В соцсетях яркие 
фото то с горнолыж-
ки, то с моря, дорогая 
машина, квартира в 
престижном районе...

В воскресенье, 
22 сентября, вечером 
Наталья возвраща-
лась домой. Ездили 
с подругой смотреть 
кафе, где собиралась 
23 сентября отмечать 
день рождения. Вер-
нулась домой поздно 
вечером, припарко-
вала машину на сто-
янке у дома на буль-
варе Роз… А затем к 
ней ворвались двое 

в масках (это попало 
на видео) и в этой же 
машине увезли. 

ЗАРЕЗАЛИ 
И БРОСИЛИ РЯДОМ 
С МАШИНОЙ

Тревогу забил муж, 
не дождавшийся же-
ну дома. Наталью 
объявили в розыск. 
Отследили iPhone и 
нашли выброшенным 
в одном из соседних 
дворов. В соцсетях 
обсуждали: долги, 
проблемы с бизне-
сом, а может быть, 
кто-то устроил ро-
зыгрыш на день рож-
дения? Но слишком 
уж жестко. В ночь на 
25 сентября с коптера 
увидели машину: ее 
бросили в лесополо-
се в 1,5 километра от 
города. В салоне сле-
дов крови нет. Рядом 
на краю ямы лежало 
тело женщины с пере-
резанным горлом. Ви-
димо, убийцы собира-
лись закопать его, но 
что-то помешало. И 
самая очевидная вер-
сия - вымогательство, 

деньги - встала под 
большое сомнение. 
С одной стороны, 
Наталья занималась 
бизнесом давно, у нее 
были партнеры. Мо-
жет быть, что-то не 
поделили. Или взяла 
деньги в долг у серьез-
ных людей и не отда-
ла… Но убивать долж-
ницу бессмысленно. 
Даже судя по обстоя-
тельствам, никто не 
собирался требовать 
за жертву выкуп. За-
резали ее почти сразу 
после похищения.

МУЖА 
ЗАДЕРЖАЛИ

Дело об исчезно-
вении переквалифи-
цировали: убийство с 
похищением с отяг-
чающими обстоятель-
ствами. Преступни-
кам может грозить до 
20 лет. Вот только кто 
они?

Первым задержали 
мужа Натальи Алек-
сея (на 48 часов - это 
подтвердил сын Лео-
нид). Обычная прак-
тика, родных часто 

подозревают в первую 
очередь. К тому же 
по городу поползли 
слухи: у Натальи был 
любовник! Предполо-
жили: муж все узнал 
и решил расправить-
ся с женой, чтобы не 
делить бизнес при 
разводе. Еще версия: 
Наталью могла зака-
зать… женщина. Сей-
час следователи не 
исключают ни одной 
версии. Может, у На-
тальи был с кем-то 
роман, а этот кто-то 
женат… Странно, что 
убийство совершено 
в день рождения - уж 
слишком личная рас-
права и едва ли совпа-
дение.

Следователи пока 
не делятся никакими 
деталями, чтобы не 
помешали расследова-
нию. А вот муж Ната-
льи практически вы-
ступил с заявлением: 
через сына он разме-
стил пост, в котором 
объявил вознагражде-
ние в миллион рублей 
за любую информацию 
о преступниках. 

Шок

- Мы вдвоем выбирали с ней кафе, потом гуляли, общались, 

смеялись, обсуждали наряды и стиль фотосессии на день рожде-

ния - она была в отличном настроении, - «Комсомолке» удалось 

дозвониться до подруги, которая практически видела Наталью 

последней (сама она тоже занимается бизнесом - свое агентство 

по организации праздников). - Правда, для своей вечеринки На-

таша выбрала дресс-код: все в черном…
А вот теперь оказалось, что это цвет траура. Как будто она 

чувствовала, что с ней произойдет.

t.m
e/

kr
pr

on
w

s

Брат Дмитрия, дядя погибших детей: 
«Вика (на фото слева. - Ред.) нам 
позвонила, просила о помощи».
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Кому Наталья могла 
перейти дорогу?  

Пока ни одна версия 
не находит убедительных 

доказательств.

Странное убийство предпринимательницы:

Бизнес-леди похитили и убили  
в день рождения

СОВПАДЕНИЕ?

Выбрала для вечеринки 
цвет траура
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Недавно в Москве задержа-
ли Эльмана Пашаева, быв-
шего адвоката актера Ми-
хаила Ефремова. По версии 
следствия, Пашаев обманул 
на 48 млн рублей мужа Еле-
ны Блиновской. Сам Алексей 
Блиновский сейчас проходит 
по уголовному делу по неуплате 
налогов на без малого миллиард 
рублей. При этом - служит по 
контракту в зоне СВО и вско-
ре должен явиться в столицу, 
чтобы дать показания…

Официальный представи-
тель СК России Светлана 
Петренко рассказала, что в 
феврале этого года Пашаев 
встречался с Блиновским в 
Москве:

- Пашаев убедил своего со-
беседника, что за крупное де-
нежное вознаграждение якобы 
имеет возможность освобо-
дить Блиновского и его супругу 
Елену Блиновскую от уголов-
ной ответственности по ранее 
возбужденному в отношении 
них уголовному делу.

Напомним, Елену Блинов-
скую сейчас судят за неуплату 
налогов (а это с учетом пеней 
и штрафов 1,5 млрд руб.) и от-
мывание денег. Супруга Алек-
сея признали ее пособником.

Блиновской грозит реальный 
срок. А тут еще и история с 
Пашаевым…

Корреспондент «КП» решил 
разобраться в этой истории, 
напоминающей похождения со-
временного Остапа Бендера...

«Я ОТ ДРУЗЕЙ 
ВАШЕГО СУПРУГА»

Эльмана Пашаева вся стра-
на узнала во время судебного 
процесса над Михаилом Еф-
ремовым. Актер в июне 2020 
года сел пьяным за руль, вы-
скочил в центре Москвы на 
встречную полосу и врезался 
в автофургон. Его 57-летний 
водитель Сергей Захаров че-
рез несколько часов умер в 
реанимации. Уголовное дело 
возбудили по статье «наруше-
ние правил дорожного движе-
ния в состоянии опьянения, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека». Акте-
ру замаячил срок до 12 лет. 
И тут рядом с ним внезапно 
появился Пашаев.

Многих, к слову, с самого 
начала удивляло, почему по-
пулярный актер и небедный 
человек доверил защищать 
себя не самому известному 
адвокату. Пашаев на тот мо-

мент хоть и мелькал в различ-
ных телешоу, но звездой рос-
сийской адвокатуры, мягко 
говоря, не являлся.

- Я точно знаю, как Эль-
ман добился этого «назначе-
ния», - рассказал «КП» один 
из действующих адвокатов, 
попросивший не называть его 
имя: публичное обсуждение 
коллеги, пусть и бывшего, 
могут счесть нарушением 
профессиональной этики, а 
за это и статуса лишают. - Он 
очень быстро сориентировал-
ся. Буквально через пару ча-
сов после того как машина 
актера вылетела на встреч-
ку, он явился домой к жене 
Ефремова и сказал, что его 
наняли высокопоставленные 
друзья ее мужа. Фамилий ни-
каких не называл. Но пред-
ложил подписать договор с 
гонораром в 1 рубль, чтобы 
Пашаев получил законные 
основания работать по этому 
делу. Женщина подписала. С 
этой бумагой он потом прие-
хал и к самому Ефремову. И 
снова рассказал про каких-то 
анонимных доброжелателей. 
То есть ввел актера в заблуж-
дение ради того, чтобы как 
следует попиариться на его 
имени во время процесса. 
Рассчитывал, что эта слава 
быстро монетизируется в 
большие гонорары.

ЗВЕЗДА ТОК-ШОУ
В разное время Пашаев 

представлял интересы пе-
вицы Кати Лель, которая су-
дилась за торговую марку, и 
актера Алексея Панина (при-
знан в России иноагентом), 
когда тот отбирал у бывшей 
их общую дочь. Однако, по 
словам нашего собеседника, 
звездным адвокатом Пашаев 
был только в эфире ток-шоу.

- Его просто приглашали 
разово на запись программ, 
чтобы он что-нибудь эпатаж-
ное сказал. Получал за это 
славу и гонорары…

Вот и суд над Еф-
ремовым Пашаев 
цинично превратил 
в настоящее шоу. 
Он доказывал, что 
за рулем сидел не 
Ефремов, а кто-то 
неизвестный. Он 
привел в суд троих (!) сви-
детелей, которые божились, 
будто видели, как машиной 
управлял другой мужчина. 
Правда, вся эта версия посы-
палась, как только появилась 
запись, сделанная сразу после 
аварии: очевидцы достают из 
внедорожника пьяного води-
теля, и это Ефремов…

На совравших свидете-
лей завели уголовное дело 
по статье «заведомо ложные 
показания». Появилась вер-
сия, что этим людям кто-то 
заплатил, чтобы они высту-
пили в суде с нужными по-
казаниями. Заговорили, что 
Эльман Пашаев и сам может 
стать фигурантом уголовного 
дела. Но его допросили лишь 
как свидетеля.

«БИЛИ, УГРОЖАЛИ 
ВЫВЕЗТИ В ЛЕС»

Суд приговорил Ефремова 
к 8 годам колонии, а Пашаев 
был лишен адвокатского ста-
туса. Тогда-то все и узнали, 
что ранее его этого статуса 
лишали трижды. Более того, 
у него и судимость имеется!

В открытых источниках со-
хранились судебные поста-
новления Мытищинского 
городского суда.

В 2018 году Пашаев пред-
ставлял интересы клиентки 
по фамилии Тверская. По 
делу работал еще один ад-
вокат, Павел Дашевский. В 
какой-то момент Тверская 
сообщила Пашаеву, что его 
коллега остался ей должен 
230 тысяч долларов. И Эль-
ман решил с ним поговорить. 
По версии Дашевского, это 
было так. К нему подошли на 
выходе из ресторана Пашаев 

и еще трое мужчин.
«…Затем Пашаев давал ука-

зание одному из мужчин уда-
рить его, - говорится в одном 
из постановлений. - Пашаев 
неоднократно угрожал ему, 
требования передачи денег 
сопровождались ударами ру-
ками и ногами по телу и го-
лове. Когда Пашаев пытался 
вывести Дашевского из бе-
седки на улицу, тот понял, 
что его действительно хотят 
вывезти в лес, и согласился 
написать расписку…»

После заявления Дашев-
ского Пашаев стал фигуран-
том уголовного дела по статье 
«вымогательство» и даже по-
пал в СИЗО. Светило до 7 лет 
колонии. Однако защите уда-
лось переквалифицировать 
дело на более легкую статью 
«самоуправство». Итог - 1 год 
условно. Когда срок истек, 
Пашаев сумел вернуть себе 
статус адвоката. Это было за 
несколько недель до аварии 
Михаила Ефремова.

СЛУЖИЛИ 
ДВА ТОВАРИЩА

После фиаско в суде по де-
лу Ефремова и потери ста-
туса адвоката Эльман Паша-
ев переквалифицировался в 
юристы. На несколько лет 
исчез из СМИ, но в феврале 
2024-го внезапно сообщил, 
что подписал контракт и на-
правился в зону СВО. В этот 
же период он и встречался в 
столице с Алексеем Блинов-
ским, пообещав тому, что их 
с женой дела будут закрыты.

- Любые вопросы по по-
воду «уладить», «порешать» 
лежат вне правового поля, - 
говорит адвокат Александр 

Карабанов. - И если юрист 
или адвокат обещает кон-
кретный результат по делу, 
это уже должно наводить на 
мысли, что этот человек рабо-
тает вне правового поля. Га-
рантировать решения и дей-
ствия прокуроров, следствия, 
судей не может никто. Муж 
Блиновской должен был по-
нимать, что Пашаева неодно-
кратно лишали адвокатского 
статуса. Для него это должен 
был быть некий звоночек от-
носительно доверия этому че-
ловеку. Пашаев, как видно 

из СМИ, обещал ему 
некий результат. Так 
что к Блиновскому 
тоже есть вопросы: 
он понимал, на что 
пойдут эти деньги, и, 
я считаю, тоже дол-
жен нести за это от-
ветственность.

Тем не менее 
Алексей Блинов-
ский проходит по 
этому уголовному 
делу исключительно 
как свидетель. По 
крайней мере пока.

- Основанием для 
задержания и ареста 
Эльмана Пашаева 

стало заявление самого Бли-
новского, которое мужчина 
написал, поняв, что его водят 
за нос (жену вот уже даже су-
дить начали! - Авт.), а деньги 
ему никто возвращать не со-
бирается, - рассказал «КП» 
источник в правоохранитель-
ных органах.

Впрочем, в обвинении Эль-
мана Пашаева позже могут 
появиться и другие эпизоды. 
Например, у следователей 
вызывают вопросы обстоя-
тельства службы бывшего ад-
воката. На передовой его ни-
кто из сослуживцев не видел. 
Да и в расположении родного 
стрелкового полка он появ-
лялся нечасто. А вот 3 млн 
рублей от государства за ране-
ние успел получить. Экспер-
тиза должна выяснить, был ли 
Пашаев на самом деле ранен.

- Проверяются и обстоя-
тельства службы Алексея 
Блиновского, - уточнил ис-
точник.

В СМИ высказываются 
версии, что «московских го-
стей» могли за взятки держать 
на безопасном расстоянии от 
фронта.

В общем, дело обещает 
быть громким. Но главного 
Пашаев все-таки добился: 
он снова оказался в центре 
внимания.

Громкое дело

Как тем 
временем 
обстоят дела у Елены 
Блиновской, читайте 
на нашем сайте KP.RU

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Бывший адвокат Эльман Пашаев любил 
участвовать в скандальных телепрограммах 

и превращал в шоу судебные заседания, за что 
и поплатился лишением статуса во время 

слушаний по делу Михаила Ефремова. И вот - 
новый эпизод, где Пашаев играет главную роль.
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Остап Ибрагимович Пашаев
   спецкор «КП»  

Как адвокат 
Эльман Пашаев 

получил миллионы 
от Блиновских, 

устроил шоу из дела 
Ефремова и «странно» 

служил на СВО.
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Николай МЫСИН

Рейтинг британского 
издания Autocar состав-
лен таким образом, что 
от каждого производи-
теля в него попала лишь 
одна его самая известная 
и популярная модель. 
Вазовская «пятерка», 
занявшая 7-е место, вы-
пускалась около 35 лет 
и разошлась тиражом в 
18 млн экземпляров! Да-
же легендарная в Аме-
рике Chevrolet Impala, 
продержавшаяся на 
конвейере почти 60 лет, 
до результатов нашей 
«классики» не дотянула. 
Как и сверхпопулярный 
в Европе компактный 
и доступный хетчбэк 
Renault Clio. А на первых 
строчках сервиса такие 
бестселлеры, как Toyota 

Corolla, пикапы Ford 
F-серии и Volkswagen 
Golf (см. «Наглядно»).

Важное уточнение - 
речь о совокупном тира-
же всех поколений каж-
дой модели. Разумеется, 
за десятилетия на рын-
ке их сменилось немало. 
Вечной оставалась толь-
ко «классика» - ее ведь 
улучшить нельзя!

Британцы мудрство-
вать не стали и вклю-
чили в рейтинг модель 
с названием Lada Riva, 
под которым она прода-
валась на Западе. Стро-
го говоря, это не только 
«пятерка», но также и 
«семерки» с «четверка-
ми» - по сути, вариации 
одного автомобиля. «Пя-
терка» встала на конвей-
ер в 1980 году, «семерка», 
ее «люксовая» версия, в 

1982-м, а универсал в 
лице «ВАЗ-2104» уви-
дел свет в 1985-м. Про-
изводство же закончи-
лось лишь в 2014-м, да 
и то последние экзем-
пляры собирались толь-
ко в Египте. На заводе в 
Ижевске выпуск «клас-
сики» прекратили двумя 
годами ранее, а в Тольят-
ти - в августе 2011-го.

- Конечно, конструк-
тивно эта модель уста-
рела еще в 80-е, когда 
появилась, - признает-
ся автоэксперт Андрей 
Ломанов. - По сути, 
«пятерка» - перерабо-
танный и улучшенный 
вариант «копейки» 
(«ВАЗ-2101»), которая, 
в свою очередь, являет-
ся адаптацией Fiat-124 
1966 года. В 60-е эта 
модель была современ-
ной, в 80-е технологии 
заметно продвинулись 
вперед. А мы еще 30 лет 
продолжали менять на 
машине только фары, 
форму кресел и дизайн 
передней панели...

С другой стороны, экс-
перты признают - зало-
гом успеха вазовской 
«классики» стало не 
только отсутствие кон-
куренции на внутрен-
нем рынке. Простота 
конструкции и высокая 
ремонтопригодность 
делали ее удобной и 
неприхотливой в экс-
плуатации. Тем более в 
наших суровых услови-
ях - с плохими дорога-
ми, тяжелым климатом, 
невысоким качеством 
топлива.

НАГЛЯДНО

Модель  Годы выпуска  Тираж (млн)
1. Toyota Corolla  1966 - н. в.*  51 
2. Ford F-серии  1948 - н. в.  43 
3. Volkswagen Golf  1974 - н. в.  36 
4. Honda Civic  1972 - н. в.  28 
5. Opel/Vauxhall Corsa  1982 - н. в.  20 
6. Nissan Sunny  1966 - н. в.  20 
7. Lada Riva  1980 - 2014  18 
8. Chevrolet Impala  1957 - 2020  16,8 
9. BMW 3-й серии  1975 - н. в.  16,5 
10. Renault Clio  1991 - н. в.  16,1 

Топ-10 самых
популярных

моделей в истории

По данным издания Autocar.
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*Настоящее время.

Великолепная 
«пятерка»

Вазовская «классика»  
вошла в топ-10 самых 

популярных автомобилей 
в мировой истории.
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«Жигули»-
«классика» -  

наша традиционная 
ценность, 

которую признают 
во всем мире.

Событие

Рост популярности Центра  
«ВОИН», военно-патриотической 
игры «Зарница 2.0» и Всероссийского 
конкурса среди наставников патрио-
тического воспитания «Быть, а не 
казаться!» свидетельствует о стремле-
нии взрослых и подростков получить 
базовые военно-прикладные навы-
ки, которые могут пригодиться и в 
повседневной жизни, и на военной 
службе. Специальная военная опе-
рация наглядно продемонстрирова-
ла нашему обществу, что в сложной 
ситуации мы можем рассчитывать 
только на самих себя.

Лучше всех это понимает Президент 
России Владимир Путин, который в 
начале августа 2024 года поручил пра-
вительству привлечь участников СВО 
к воспитательной работе с молодежью 
в филиалах Центра «ВОИН» во всех 
регионах страны. 

На данный момент филиалы ор-
ганизации функционируют в 21 ре-

гионе России. Обучение в них ведут  
400 инструкторов, прошедших про-
грамму профессиональной перепод-
готовки. Свыше 35 тысяч человек уже 
освоили образовательные программы 
Центра «ВОИН». 

В них включены предметы для но-
вого поколения патриотов, любящих 
свою Родину и умеющих ее защищать: 
основы нацбезопасности РФ, сохра-
нение исторической достоверности и 
противодействие идеологии терро-
ризма и экстремизма в молодежной 
среде, основы огневой, тактической и 
инженерной подготовки, управления 
БПЛА, организация связи и тактиче-
ская медицина.

Еще в одном проекте Центра  
«ВОИН» и Движения Первых - Все-

российской военно-патриотической 
игре «Зарница 2.0» приняли уча-
стие более 800 тысяч подростков 
в возрасте от 11 до 17 лет. При ре-
гистрации каждый участник вы-
брал условную специальность: 
штурмовик, медик, оператор  
БПЛА, политрук, сапер, военкор и 
другие. После испытаний на уровне 
муниципалитетов, регионов и окру-
гов в Волгоградской области с 5 по 
15 сентября состоялся всероссий-
ский этап военно-патриотической 
игры. 

В финал пробились 600 самых 
подготовленных подростков из 46 
регионов России, включая ДНР, 
ЛНР, Запорожскую и Херсонскую 
области. Для победы ребята про-

демонстрировали высокие навыки 
по тактической медицине, огневой 
и инженерной подготовке, управле-
нию и борьбе с БПЛА, топографии 
и спортивному ориентированию, 
кибербезопасности, знание военной 
истории России и основ государ-
ственности. 

Еще одним маркером высокого за-
проса общества на патриотическое 
воспитание стал успех Всероссий-
ского конкурса среди наставников 
«Быть, а не казаться!», организован-
ный Роспатриотцентром Росмолоде-
жи, Центром «ВОИН» и Движением 
Первых. В финале приняли участие 
свыше 50 тысяч человек со всей Рос-
сии, в том числе ветераны СВО. Из 
400 финалистов лучшими наставни-
ками страны признали 100 человек.

«Финал «Быть, а не казаться!» стал 
важной вехой в развитии системы 
военно-патриотического воспита-
ния. Конкурс показал, что у нас есть 
много по-настоящему грамотных 
наставников по всей стране. И они 
уже сейчас готовы выполнить важ-
нейшую, стратегическую задачу по 
воспитанию новых поколений юных 
патриотов», - отметил председатель 
правления Центра «ВОИН», депу-
тат Госдумы, Герой ЛНР Виктор 
Водолацкий. 

Специальная военная операция 
действительно сплотила обще-
ство. Люди стали осознавать, что 
военно-спортивная подготовка и 
патриотическое воспитание - это 
необходимость в современном мире 
в условиях сильнейшего давления 
недружественных стран на Россию. 
И относится это в первую очередь к 
молодым россиянам. 

Профессия 
защитника 
Отечества 
снова 
становится 
массовой

Российская молодежь, как и в былые времена, играет  
в «Зарницу» и записывается на курсы специальной военной 
подготовки. Наше общество благодаря СВО получило 
импульс для воспитания нового поколения патриотов.
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Война идет четвер-

тый месяц, часть наших 
территорий захвачена 
врагом. И очень важ-
но, чтобы наши вои-
ны, вдруг оказавшие-
ся на оккупированной 
территории, получали 
поддержку местного 
населения. Да, ситуа-
ция на грани жизни и 
смерти. Страшно. Но 
нужно делать выбор, 
уйти в сторону не по-
лучится. Как сделали 
выбор герои рассказа 
младшего политрука Н. Чес-
нокова.

Речь о лейтенанте Пле-
скаче, он с другими летчи-
ками штурмовал аэродром 
противника и успешно вы-
полнил боевое задание: 30 
машин врага уничтожено. 
Но на обратном пути само-
лет Плескача сбила зенитка. 
Летчик выжил и укрылся в 
доме местного старика-
колхозника. Сам старик «ра-
но утром со своей старуш-
кой отправился на разведку, 
поискать дорогу, как лучше 
вывести летчика, чтобы его 
не заметили фашисты».

Когда старик уходил, он 
сказал своей девочке, остав-
шейся в хате: «Если немцы 
придут и будут спрашивать, 

кто спит, ты им скажи: это 
спит папа». Так и сделала 
девочка.

Немцы, ворвавшиеся в 
хату, Плескача не тронули.

«Так девочка спасла жизнь 
советского летчика. Это бы-
ло первое спасение лейте-
нанта Плескача мирными 
жителями».

Вернувшийся старик пе-
реодевает летчика в граж-
данское платье и везет на 
повозке через фашистские 
патрули. Заметка младшего 
политрука не только взывает 
к сознательности граждан, 
но и содержит полезные со-
веты, как действовать в та-
кой пограничной ситуации:

«Все переодел Плескач, 
стал гражданский человек, 

но сапоги остались на 
нем военные, и это бы-
ло очень плохо». Они-
то выдали и чуть было 
не погубили летчика со 
стариком. Им удалось 
миновать два немецких 
патруля, а на третьем:

«Увидел фашист во-
енные сапоги и жестом 
приказывает:

- Слезай с повозки.
Плескач потом рас-

сказывал: «Сижу и ду-
маю, как быть, конеч-
но можно его убить, 
но колхозников жал-

ко. Тогда с этими колхоз-
никами немцы расправятся 
очень жестоко».

Тут оказалось, что старик 
в Первую мировую был в 
плену у немцев и, вспоми-
ная немецкие слова, он смог 
объясниться. Фашисты от-
пустили подводу.

«Так мирные жители вто-
рой раз спасли лейтенанта 
Плескача».

Доехали почти до линии 
фронта, и летчик вышел к 
своим.

«11 суток не было Плеска-
ча в части. Его уже считали 
погибшим, но он остался 
жив и невредим. И все это 
благодаря помощи колхоз-
ного населения».

27 сентября

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Возвращение Стравинского 
и охота за террористом № 1

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, 
Денис КОРСАКОВ, Елена ПОПОВА.

2001
После терактов 11 сентября США 

собираются во что бы то ни стало 
уничтожить террориста № 1 Усаму 
бен Ладена. И собственный корре-
спондент «КП» в Вашингтоне берет 
интервью у одного из создателей 
американского спецназа, отстав-
ного полковника Джека Игона, ко-
торый в красках расписывает, каким 
же будет «удар возмездия»:

«- Наша группа «Альфа» тоже 
однажды успешно штурмовала 
дворец афганского диктатора 
Амина. Но ведь с Усамой бен 
Ладеном все иначе. Он скры-
вается в бункерах, построен-
ных в горах и неуязвимых для 
обычных бомб, постоянно пере-
мещается…

- Вся мощь американской элек-
тронной разведки нацелена сей-
час на его поиск. К разведыва-
тельным спутникам добавились 
беспилотные самолеты Predator, 
картинка с которых позволяет да-
же различать афганцев по длине 
бороды. Насколько я понимаю, 
наша наземная разведка уже вы-
садилась в Узбекистане. У нас 
есть теперь доступ к данным ва-
ших спецслужб, которые лучше, 
чем кто-либо, знают Афганистан. 
Наконец, есть другие зацепки, 
которые могут вывести на след 
террориста.

- Какие же?
- У Усамы бен Ладена четыре 

жены, одну из которых он вре-
мя от времени берет с собой в 
бункер. Чаще всего последнюю - 
18-летнюю уроженку Йемена. Это 
расширяет поиск. Кроме того, отца 
навещает любимый 19-летний сын, 
которого он уже назначил преем-
ником в случае своей смерти. Они 
могут навести коммандос на след 
Усамы.

- ЦРУ давно изучает историю 
болезни бен Ладена. Известно, 
что у него больные почки. Могут 
ли охотники за ним использо-
вать это обстоятельство?

- Конечно. Два года назад он ле-
чился в одном из госпиталей Бей-
рута. ЦРУ узнало об этом слишком 
поздно. Но Усама нуждается в за-
падных лекарствах, канал доставки 
которых можно проследить».

«Наконец, выяснилось, что у него 
проблемы с потенцией, и бен Ладен 
регулярно пользуется виагрой. Это 
тоже сужает поиск - много ли людей 

в Афганистане могут позволить себе 
выписывать из-за границы дорогой 
препарат?

- Представим, что местона-
хождение бен Ладена наконец 
установлено. Как в этих услови-
ях будет выглядеть американ-
ская акция возмездия?

- Ударить по его укрытию ракетой 
с ядерной боеголовкой, чего не ис-
ключает Пентагон, - неэффективно. 
Как потом предъявить нации труп 
убитого врага? А вдруг он все-таки 
выживет? Нет, на острие удара будут 
силы спецназа с приказом взять 
именно бен Ладена.

- Каким вам видится сценарий 
этой атаки?

- Ей будут предшествовать мас-
сированные ракетные и бомбовые 
удары».

«Поддерживать атаку коммандос 
могут несколько тысяч пехотинцев, 
но самих «людей-лягушек» будет не 
больше сорока. Иначе они мешают 
друг другу  - каждый из них готов 
взять на себя до 200 противников. 
Они появятся молниеносно, спустив-

шись на парашютах, высадившись с 
вертолетов или доехав из укрытия 
на «дюнных багги» - вездеходах, дви-
гающихся по пустыне со скоростью 
до 160 километров в час.

- Как они вооружены?
- Во время «Бури в пустыне» этих 

людей не зря прозвали «колдунами». 
В их руках самые мощные компакт-
ные огневые средства, они могут 
пробивать стены пулями и сжигать 
крепости лазерами. Но, кроме того, 
они, например, способны на рассто-
янии управлять поведением людей 
с помощью психотропных средств.

- Как вы полагаете, у них будет 
приказ взять Усаму бен Ладена 
живым?

- Это уже политика. Я бы не стал 
ради этого больше необходимого 
рисковать драгоценными жизнями 
коммандос. Какой смысл тащить его 
в суд, давать ему слово и провоци-
ровать тем самым на новые теракты 
его фанатичных соратников? Доста-
точно было бы просто предъявить 
миру труп этого негодяя».

Так и случилось. Но уничтожить 
террориста №  1 американскому 
спецназу удалось только через 
10 лет - в мае 2011 года.

1962
Осенью 1962 года в СССР приехал 

один из самых знаменитых компози-
торов ХХ века, живая легенда музы-
ки, 80-летний Игорь Стравинский. Он 
уехал за границу еще до революции, 
жил в Швейцарии, Франции, США. 
Создателя «Весны священной» и «Пе-
трушки» встречали как родного: по-
сле этой поездки он стал считаться 
большим другом СССР.

27 сентября «Комсомолка» опубли-
ковала заметку о его выступлении.

«Вчера утром Большой зал кон-
серватории имени Чайковского был 
переполнен. Сюда на генеральную репетицию 
авторского концерта выдающегося композитора 
современности Игоря Федоровича Стравинского 
собрались студенты и преподаватели консерва-
тории, учащиеся музыкальной школы, молодые 
знатоки музыки. И было очень знаменательно, 
что первый взмах руки старейшего русского 
дирижера, первые звуки музыки, которой он 
сам дирижировал на родной земле после почти 
полувековой разлуки, увидели и услышали лю-
бители музыки.

После концерта побывавшие на нем наши кор-
респонденты встретились с Игорем Федоровичем 
Стравинским. Вот что он сказал в беседе:

- Я очень рад, что ко мне пришли корреспон-
денты «Комсомольской правды». Я знаю и люблю 
вашу газету, часто ее читаю. То, что вы пропа-
гандируете музыку среди молодежи, это очень 
важное и полезное дело. Было бы очень хоро-
шо, если бы все со школьных лет могли изучать 
основы музыкальной культуры. Я долго жил во 
Франции и могу оценить, какую пользу приносит 
изучение во французских школах сольфеджио. 

Важен первый толчок, пер-
вое приобщение к велико-
му таинству музыки, а потом 
этот чудесный мир откроется 
перед молодым человеком, и 
он сможет сам - если у него 
есть стремление - постигать 
его неисчерпаемые глубины.

Язык музыки - это особенный язык, это не то 
же самое, что язык литературы. И не так просто 
понять, написал ли эту музыку именно русский, 
а другую - француз или англичанин. Я всю жизнь 
по-русски говорю, по-русски думаю, у меня слог 
русский. Может быть, в моей музыке это не 
сразу видно, но это заложено в ней, это в ее 
скрытой природе.

Вообще о творчестве композитора лучше су-
дить в перспективе времени. Нужно отдалиться 
на некоторое расстояние, чтобы лучше увидеть, 
лучше понять.

Я очень рад возможности передать через «Ком-
сомольскую правду» мои самые добрые поже-
лания ее юным читателям и сказать им: браво!»

О чем писала «Комсомолка» в этот день -



Картина дня: Тюмень

Серафима КРАСНОВА

Житель Тюменского 
района Азамат 
Бектасов преподает 
в местной школе 
историю  
и обществознание, 
а параллельно 
занимается гиревым 
экстримом.

Ежемесячно он записывает 
видео на Youtube-канале «План 
пауэрлифтера», в которых ста-
вит очередные рекорды, делая 
жим штанги стоя. Недавно Аза-
мат участвовал во Всемирных 
играх кочевников в Астане, на 
которых поднял снаряд весом 
60,4 килограмма 448 раз пра-
вой рукой и установил второй 
мировой рекорд. У спортсмена 
за плечами также рекорд Рос-
сии. По его словам, он стара-
ется мотивировать молодежь 
своими достижениями.

- Ребята смотрят, интересу-
ются и хотят делать что-то по-
добное, - комментирует свои 
рекорды учитель истории.

Перед каждой тренировкой 
он делает кардиоразминку на 
различных тренажерах. Моло-
дого человека в его занятиях 
спортом поддерживают родные 
и близкие. «Мотивация была 

очень сильная, отступать не 
планировал», - говорит Азамат. 
Его родители тоже работают в 
школе, мать - учитель русского 
языка и литературы, преподает 
больше 36 лет.

- С детства я смотрел, как 
мама преподает. Мне очень 
нравилось, я и выбрал педаго-
гическую сферу, - рассказал 
Азамат.

В этом году у него родился 
сын, они с женой назвали малы-
ша Адам. Рекордсмен планиру-
ет с детства прививать своему 
ребенку любовь к спорту.

- Но не точно, что это будут 
гири. С самого детства он, ве-
роятно, пойдет на плавание 
либо в гимнастику. А дальше 
- что понравится, - поделился 
планами молодой папа.

■ СПОРТ

Спортсмен дважды установил 
мировой рекорд и рекорд России

Пропавший в начале нулевых омич 
оказался в рабстве на 24 года
Виктория ГАВРИК

Мужчину спасли  
волонтеры и отправили 
на родину, к семье.

«Неслучайная встреча» - так можно 
было бы озаглавить историю жиз-
ни Геннадия, которого волонтеры 
спасли из рабства. Дело в том, что 
в селе Большое Сорокино на про-
тяжении 24 лет владелец одного из 
фермерских хозяйств эксплуатиро-
вал рабский труд. В наш век высоких 
технологий.

Драматическую историю о судь-
бе человека, который находился в 
рабстве половину своей жизни, рас-
сказала общественник Ксения Брик. 
В конце августа она получила от 
местной жительницы села Большое 
Сорокино информацию о человеке, 
которого якобы использовали в ка-
честве рабсилы местные предпри-
ниматели - фермеры. Причем, как 
утверждает волонтер, полицейские 
были в курсе сложившихся нелегаль-
ных отношений, но никаких мер не 
предпринимали.

Оказалось, что в далеком 2000 го-
ду Геннадий поехал на заработки с 
гражданами Азербайджана и Арме-
нии на сбор картошки и вдруг про-
пал. Он до сих пор «живет» в 2000 
году и ждет, когда за ним приедут 
те, кто его оставил одного, и отвезут 
обратно к маме и брату.

- Мало того, что человек жи-
вет в плохих условиях, так еще и 
нуждается в медицинской помо-
щи. Выслушав, что за ним никто 
не приедет, потому что прошло 
24 года, он попросил помощи, - 
рассказала Ксения Брик.

Вначале Геннадий избегал 
близкого контакта с людьми. По 
словам волонтеров, его подобрал 
местный фермер на региональ-
ной автомагистрали, увез к себе 
и «устроил на работу». За неодно-
кратное неподчинение и наруше-
ние «устава» «барина» Геннадий 
подвергался побоям, а работу вы-
полнял за еду и место ночлега. За-
частую он пас коров, убирал двор, 
иногда собирал урожай с полей.

Геннадий оказался родом из го-
рода Тюкалинска Омской обла-
сти, где до сих пор проживают его 
родственники. Они не знали, что 
мужчина жив, считали его без вести 
пропавшим, погибшим.

В тот же день волонтер разослала 
по социальным сетям фотографии 
и данные Геннадия, а также напи-
сала заявление в полицию. Снача-
ла заявление не хотели принимать, 
говорит Ксения. Еще через пять ча-
сов она нашла и даже связалась с 
родственником Геннадия. Валерий 
(брат пропавшего) был потрясен но-
востью, так как считал, что брата нет 
в живых. Неравнодушные тюмен-
цы пообещали привезти Геннадия 

к родственникам. Уже утром к делу 
подключились сотрудники поиско-
вого отряда.

- Почти четверть века Геннадия и 
семью разлучали 280 километров, 
провал в памяти и сотни равнодуш-
ных людей. Его мама так и не до-
ждалась сына - умерла, - объяснила 
волонтер.

Волонтеры Ксения и Ирина в со-
провождении еще одного мужчины 
поехали на поле, где работал Генна-
дий, а 23 сентября увезли его к бра-

ту. В спасении многолетнего «раба» 
принимали участие волонтерское 
движение «Альтернатива» и неравно-
душные жители села Большое Со-
рокино.

- Почему никто не поинтересовал-
ся, кто этот человек и откуда? Поче-
му сотрудники полиции знали о том, 
что он проживает без документов и 
регистрации, и не принимали ника-
ких мер? Почему никто не спросил, 
нужна ли ему помощь? Ведь Генна-
дия видели все, понимали, в каком 
он состоянии, но молчали, - возму-
щается Ксения Брик.

У этой истории есть только начало 
и, кажется, продолжение будет не-
простым.

23 сентября «раба»  
отправили домой, к брату.

Азамат поднимает снаряд  
весом 60,4 килограмма 448 раз.

Геннадий оказался родом из города 
Тюкалинска Омской области.
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Распоряжение подписал 
глава Тюменской области 
Александр Моор.

В соответствии с документом Па-
вел Перевалов освобожден от 
ранее занимаемой должности на-
чальника Главного управления стро-
ительства Тюменской области, со-
общили в информационном центре 
правительства региона.

Новый зам теперь координирует 
и контролирует деятельность депар-
тамента жилищно-коммунального хо-
зяйства Тюменской области, департа-
мента тарифной и ценовой политики 
Тюменской области, департамента 
информатизации Тюменской области, 
Госжилинспекции Тюменской обла-
сти, региональной энергетической 
комиссии Тюменской области, Хан-
ты-Мансийского автономного округа 
- Югры и Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа.

Павел Перевалов родился в 1983 
году, окончил гимназию № 49 в Тюме-
ни в 2000 году, а в 2005 году получил 
высшее образование в Тюменской 
государственной архитектурно-стро-
ительной академии по специальности 
«теплогазоснабжение и вентиляция». 
До того как начать работать в пра-

вительстве региона, трудился инже-
нером в ЗАО «Тепловодстрой-СПК».

В 2007 году Перевалов перешел 
на работу в департамент жилищно-
коммунальной политики Тюменской 
области. Через два года перешел в 
Главное управление строительства и 
ЖКХ, где сначала был заместителем 
начальника управления инженерной 
инфраструктуры, а затем стал руко-
водителем этого управления. В 2011 
году его повысили до заместителя 
начальника Главного управления стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Тюменской области.

С 2012 по 2016 год Павел Пере-
валов возглавлял областной департа-
мент ЖКХ. Затем работал заместите-
лем главы администрации Тюмени, а 
в 2021 году снова вернулся в прави-
тельство региона и занял должность 
руководителя Главного управления 
строительства.

■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Павел Перевалов 
назначен  
заместителем 
губернатора

Новый заместитель будет 
координировать деятельность 
нескольких департаментов.
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Виктор МАТРОСОВ

Не так много тем, которые гарантированно 
вызывают живой отклик в любой аудитории. 
И одна из них - это вопросы продажи спирт-
ного и алкоголизации населения. Вроде бы 
все согласны: чрезмерное употребление ал-
коголя - зло, и чем меньше литров на душу 
населения мы как нация будем принимать, 
тем здоровее будем. 

Но вот как этого добиться - мнения звучат 
совершенно противоположные. В диапазоне 
от «взять и запретить» до «запустите дешевую 
государственную водку, пусть лучше ее пьют, 
чем травятся всяким шмурдяком». Очередной 
раз пытались найти истину на дне стакана во 
время заседания GR-клуба «Комсомольской 
правды» на тему «Бум алкомаркетов: запре-
тить нельзя контролировать». 

ШЕСТЬ УДАРОВ  
ПО АЛКОГОЛИЗАЦИИ

Градус дискуссии (извините за невольный 
каламбур) сразу же поднял громогласный 
депутат Государственной Думы Султан 
Хамзаев (на фото), он же руководитель 
движения «Трезвая Россия» и, вероятно, 
самый непримиримый в нашей стране 
борец с разного рода наливайками, 
пивнушками и рюмочными.  

- Ситуация в сфере регулирования 
алкоголя критическая, - отрезал де-
путат Хамзаев. - Криминальная ста-
тистика, аборты, ДТП, рождение 
больных детей, травматизм... Все 
это негативные последствия разгула 
алкогольной индустрии. Вы посмотри-
те любой многоквартирный дом. Кто 
скупает сразу помещения на первых эта-
жах? Алкогольные магазины! Аренда для 
алкомаркета дороже, чем любого другого 
направления торговли. Поэтому у них всегда 
приоритет. Собственники знают, что они за-
платят больше всех. 

Далее Хамзаев стал перечислять, чего он 
как народный избранник намерен добиться 
в сфере алкогольного регулирования. За-
фиксировать понятие «алкомаркет» в зако-
нодательстве - это раз. Запретить лицам, не 
достигшим определенного возраста, заходить 
в алкомаркеты (даже за шоколадкой) - это 
два. Определить предельное число алкомар-
кетов на квадратный километр городской 
застройки - это три. Повысить шкалу нало-
гообложения для таких заведений - это че-
тыре. Поднять возраст продажи алкоголя с 
18 до 21 года - это пять. Снять мораторий на 
проверки малого бизнеса в сфере торговли 
алкоголем - это шесть. 

- Когда мы такие инициативы поднимаем, 
нам всегда говорят: «Подождите, вы разве 

не в курсе, какие деньги приходят от этой 
индустрии в бюджет?» Мы в курсе. Но вот 
пришел один пьяный рубль в бюджет, а те-
перь посчитайте, сколько мы тратим на ле-
чение сердечно-сосудистых заболеваний, 
на преодоление последствий социального 
сиротства, на профилактику преступлений... - 
эмоционально высказался Султан Хамзаев. 
И особенно подчеркнул, что он тут не один 
в поле воин, а с ним почти весь народ. Мол, 
крутые меры против торговли алкоголем под-
держивают до 80% населения.

Присутствовавший на обсуждении предста-
витель ВЦИОМа Кирилл Родин с такими 
сведениями, кстати, согласился. Например, 
по одному из опросов общественного мне-
ния, 81% россиян заявили: «Не существует 

безвредной дозы алкоголя», - что 
косвенно свидетельствует об их 

трезвых устремлениях. Интерес-
но, что, согласно другому опросу, 

только 38% наших соотечественников 
не употребляют вообще и никогда. Не-
сложно подсчитать, что порядка 43% 
сограждан сознательно причиняют себе 
вред. И, вполне возможно, хотели бы от-
казаться от спиртного навсегда, если бы 
государство им в этом немного помогло. 
По крайней мере, такую оптимистичную 
мысль озвучил Кирилл Родин. 

НЕ ПУТАЙТЕ ПРОДАЖИ  
И ПОТРЕБЛЕНИЕ

Но главное, конечно, пытаясь помочь, не 
оказать медвежью услугу. Не вернуться к 
торговле контрафактом посредством так-
систов и различных «баб Шур». Начальник 
управления Росалкогольтабак-
контроля Александр Мои-
сеев (на фото) честно 
сказал, что есть очевид-
ные плюсы в том, что 
во многих российских 
регионах сегодня рас-
тет розничная торгов-
ля алкоголем. Ведь это 
означает, что народ стал 
меньше покупать у нелегалов. 

- Когда мы в одном центральном регионе 
видим официальную статистику продажи - 
3 литра на душу населения в год, а в сосед-
нем - 7 литров, то мы понимаем, что это не 
трезвенники собрались в первом регионе, а 
дело в том, что основным каналом продаж 
там является теневой, - пояснил Моисеев. 
И призвал не путать продажи и потребле-
ние. Если первые растут, то второе падает. 
По официальным данным Минздрава  - с 
16 литров на человека в 2008 году до 
8,4 литра сейчас. 

Последний тезис, однако, депутат Хам-
заев поставил под сомнение. 

- Если у нас так шоколадно в части потре-
бления, то почему тогда число алкогольных 
психозов растет, и алкогольная смертность, 
и алкогольные преступления? - спросил он. - 
И потом, я не понимаю, как Минздрав мо-
жет нелегальное употребление алкоголя 
подсчитать.

Спор  
о пьяном  
рубле

Можно ли 
навести порядок 
в сфере торговли 

алкоголем так, 
чтобы всем  

было  
хорошо?

КАТЕГОРИИ РИСКА
Конечно, дискуссия была бы 

неполной без комментария 
врача-нарколога. И та-

кой тоже имелся. 
Доктор Даниил 
Петров (на фото) 
сказал, в общем-
то, очень простую 

вещь. Есть две ка-
тегории людей, для 

которых алкогольные 
провокации противопоказаны. 
Это собственно алкоголики (то 
есть люди, потерявшие контроль 
над дозой употребления) и под-
ростки. Поэтому любые меры, 
которые первым не позволят «до-
гнаться», а вторым - слишком ра-
но перейти в категорию первых, 
пойдут во благо. 

- Повышение возраста прода-
жи позволит предупредить раз-
витие алкогольной зависимости. 
И ограничение продажи людям в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния - тоже. Я понимаю, что это 
во многом идеальная история, но 
тут чем выше планку мы сами се-
бе поставим, тем выше сможем 
прыгнуть, - сказал доктор.

Кстати, молодое поколение 
и так стало меньше выпивать. 
Если сравнивать с уровнем де-
вяностых или нулевых годов. Пре-
зидент Международного энога-
строномического центра Леонид 
Гелибтерман (на фото) счита-

ет, что для эффективной 
борьбы с алкоголи-

зацией населения 
следует приме-
нять комплекс-
ный подход. 
Среди его клю-
чевых аспектов 

постановка дол-
госрочных и по-

нятных целей антиал-
когольной кампании в сочетании 
с работой по повышению куль-
туры употребления алкогольных 
напитков.

ПРАВДА ЛИ, ЧТО ФИННЫ ПЬЮТ МЕНЬШЕ РУССКИХ?
Выступил известный эксперт алкогольной отрасли Вадим Дробиз. Насчет засилья 

алкомаркетов он не согласен. 
- Вот сравнивают нас с Финляндией или Швецией, где на 5 - 10 миллионов населения 

приходится 500 - 700 магазинов, в разы больше, чем у нас. Но дело в том, что там 35% 
алкоголя выпивается в барах и ресторанах, а у нас только 4%. Если посчитать с барами, 
то у них такое же количество торговых точек, - заявил Дробиз. 

И вообще «в одном Париже и Парижской области» больше алкогольных магазинчиков, 
чем во всей России. 

Владимир Ионкин (на фото), заместитель исполнительного директора ассоциации 
АКОРТ, тоже призвал не искать весь корень зла в магазинах.

- Я, еще когда «закон о наливайках» об-
суждался, задавал вопрос такой естествен-
ный: а что мешает их закрывать? Закон о 
тишине есть, Кодекс об административных 
правонарушениях есть, запреты употреблять 
в общественных местах - тоже. И получил 
такой уникальный ответ: «У нас правоохрани-
тельные органы не справляются». Так может, 
нам все-таки нужны законы, не только такие, 
которые будут на легальный рынок воздейство-
вать, но и те, которые будут контролировать 
нелегальный? - задался вопросом Владимир 
Васильевич. 
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Светлана БОРИСОВА

В Тюменской области 
люди с болезнью 
Паркинсона могут 
пройти реабилитацию. 
Команда специалистов 
помогает пациентам 
скорректировать 
когнитивные нарушения, 
проблемы  
с движением  
и многое другое.

РАБОТАЕТ КОМАНДА 
Болезнь Паркинсона воз-

действует на нейроны мозга и 
снижает выработку дофамина 
- ключевого нейротрансмитте-
ра нервной системы. Соглас-
но мировой статистике, около 
четырех миллионов человек 
страдают от болезни Паркин-
сона. Большинство случаев за-
регистрировано среди людей в 
возрасте 55 - 65 лет, но недуг 
встречается и у более молодых 
людей - в возрасте 30 - 40 лет, 
а ювенильная форма болезни 
поражает юношей до 20 лет.

Недуг проявляется нару-
шениями двигательной ак-
тивности: слабость мышц, 
ограничение движений, тре-
мор конечностей и головы в 
состоянии покоя. Возможны 
психические отклонения и 
снижение интеллектуальных 
способностей. К сожалению, 
пока нет препарата, который 
помог бы полностью вылечить 
болезнь, есть лишь медика-
менты, способные замедлить 
прогрессирование и поддер-
живать состояние пациента.

В Тюменской области лю-
ди с болезнью Паркинсона 
могут пройти реабилитацию. 
В областном лечебно-реаби-
литационном центре «Гра-
достроитель» есть курс для 
таких пациентов. В 2023 году 
медицинскую реабилитацию 
прошли два пациента с болез-
нью Паркинсона. С начала те-
кущего года - 21 пациент.

- Медицинская реабилита-
ция при болезни Паркинсона 
имеет такое же важное значе-
ние, как и медикаментозная 
терапия. Направлена она на 
коррекцию двигательных на-

рушений - улучшение мобиль-
ности, ходьбы, подвижности в 
суставах, баланса, коррекцию 
постуральной неустойчивости, 
увеличение толерантности к 
физической нагрузке, улучше-
ние навыков самообслужива-
ния, коррекцию когнитивных 
нарушений, - отмечает врач-
невролог лечебно-реабилитаци-
онного центра «Градостроитель» 
Екатерина Павлоградская.

Реабилитация при болезни 
Паркинсона носит мульти-
дисциплинарный характер. 
Индивидуальную программу 
для пациента разрабатывает 

команда специалистов в со-
ставе врача физической и ре-
абилитационной медицины, 
невролога, психолога, лого-
педа, эрготерапевта, физи-
ческого терапевта и других 
специалистов при наличии 
сопутствующих заболеваний.

Если задача логопеда по-
мочь пациенту улучшить ар-
тикуляцию, темп речи, голос, 
функцию глотания с помо-
щью различной гимнасти-
ки, логопедического масса-
жа, сеансов физиотерапии, 
то эрготерапевты помогают 
адаптироваться в быту и со-

циуме, с учетом особенностей 
здоровья.

- Социально-бытовая реаби-
литация направлена на улуч-
шение навыков самообслу-
живания, мелкой моторики. 
Мы вместе с пациентом под-
бираем технические и транс-
портные средства реабили-
тации с учетом ограничения 
жизнедеятельности, обучаем 
пользоваться ими пациента и 
его родственников, - говорит 
эрготерапевт Елена Мареева.

Пациенты в стационарных 
условиях занимаются лечеб-
ной физкультурой. Это си-
ловые нагрузки, растяжки, 
упражнения для тренировки 
равновесия, тренировка ходь-
бы, применение тренажеров 
для восстановления координа-
ции «Баланс-мастер» , ReviVR. 

ВОССТАНОВИТЬ 
МОТОРИКУ 

Важное значение для лю-
дей с болезнью Паркинсона 
имеют занятия с психологом. 
Когнитивные тренинги, за-
нятия на интерактивной сис-
теме виртуальной реальности 
«Нирвана» - основа психоло-
гической реабилитации при 
этом недуге.

- Данная система включа-
ет в себя упражнения, спе-
циально разработанные для 
восстановления регуляции 
моторики и способности про-
граммировать движения. Она 

Индивидуальная реабилитация              для каждого пациента

У 40-летней жительницы Иши-
ма произошел геморрагический 
инсульт, после чего она заметила 
снижение четкости и резкости 
зрения. Женщина обратилась в 
больницу по месту жительства, 
где ей провели консервативное 
лечение, но позже решили дать 
направление на госпитализацию.

- При поступлении выяснилось, 
что зрение пациентки на оба гла-
за эксцентрично было две сотых, 
она практически ослепла и мог-
ла передвигаться только с сопро-
вождением. Женщине провели 

все необходимые исследования, 
которые подтвердили диагноз: 
задний увеит, витреит обоих 
глаз. Врачи-офтальмологи при-
няли решение о хирургическом 
лечении поэтапно на оба глаза 
на фоне активной антибактери-
альной, противовоспалительной 
общей и местной терапии, - рас-
сказала заведующая офталь-
мологическим отделением 
облбольницы № 2 Светлана 
Сахарова.

Офтальмологи провели зад-
нюю закрытую субтотальную 

витреоэктомию, то есть через 
тончайшие проколы внутри глаза 
полностью удалили стекловидное 
тело, провели прижигание участ-
ков сетчатой оболочки лазером.

- Сейчас мне предстоит курс 
реабилитации, но я так счаст-
лива, что мне вернули зрение. 
Огромное спасибо за оператив-
ность и профессионализм все-
го медицинского персонала оф-
тальмологического отделения, 
вы вернули мне радость видеть 
мир - непередаваемые ощуще-
ния, - поделилась пациентка.

В аромашевской рай-
онной больнице, филиа-
ле областной больницы 
№ 11, к работе присту-
пили сразу три молодых 
специалиста, успешно 
закончивших обучение 
в этом году в Ялуторов-
ском медколледже. На 
станцию скорой помо-
щи в Аромашево при- 
шли фельдшер Кача-
рян Владислав Ро-
манович, Иванов 
Григорий Григорье-
вич и Чичулина Дарья 
Алексеевна. Примеча-

тельно, что Дарья - уро-
женка села Аромашево 
и после учебы вернулась 
в родное село, чтобы по-
могать своим землякам.

Главный врач об-
ластной больницы  
№ 11 Алексей Вла-
димирович Белов 
отмечает важность 
привлечения молодых 
специалистов в сель-
скую медицину: «Мы 
рады приветствовать 
новых сотрудников, ко-
торые начинают свою 
профессиональную де-

ятельность. Их энергия 
и желание работать на 
благо людей помогут 
улучшить качество меди-
цинского обслуживания 
в районе. Мы уверены, 
что программа «Земский 
фельдшер» даст им все 
необходимые возмож-
ности для развития и 
поддержки в трудной, 
но благородной про-
фессии».

Все трое молодых 
специалистов подали 
документы на участие 
в программе «Земский 

фельдшер», которая 
является частью нацио-
нального проекта «Здра-
воохранение», иницииро-
ванного президентом 
России Владимиром 
Путиным. Эта програм-
ма направлена на обес-
печение учреждений 
здравоохранения квали-
фицированными кадра-
ми и поддержку меди-
ков в сельских районах, 
что является значимым 
шагом к улучшению до-
ступности медицинских 
услуг для населения.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
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также содержит упражнения 
на контроль тремора и набор 
упражнений, используемый 
при нарушениях внимания, 
в особенности для лечения 
синдрома игнорирования. 
Все упражнения предполага-
ют мощную сенсорную стиму-
ляцию (визуальную и звуко-
вую), вызывающую большой 
интерес и повышающую мо-
тивацию пациентов. Систе-
ма Nirvana используется как 
для реабилитации пациентов с 
нарушениями функций цент-
ральной нервной системы, так 
и для пациентов, страдающих 
болезнью Паркинсона или 
рассеянным склерозом, - го-
ворит медицинский психолог 
Юлия Быкова.

Помимо этого, психологи 
помогают больным преодо-
леть депрессию, ведь измене-
ния в здоровье влекут за собой 
и психологические проблемы. 
Люди с Паркинсоном начи-
нают избегать появления в 
обществе, стесняются своих 
движений, чувствуют себя не-
нужными. Принять недуг и 
посмотреть на ситуацию ина-
че, им помогают психологи.

ПРЕДУПРЕДИТЬ,  
А НЕ ЛЕЧИТЬ 

Чтобы сохранить здоровье 
головного мозга, врачи со-
ветуют обращать внимание 
на несколько факторов. Так, 
для главного мыслительного 
органа тоже важно питание, 
и не абы какое. Разнообраз-
ная и сбалансированная диета 
играет ключевую роль в под-
держании здоровья головно-
го мозга. Употребление по-
лезных жиров, витаминов и 
минералов, а также ограниче-
ние потребления сахара и на-
сыщенных жиров, помогают 
поддержать функции мозга 
и уменьшить риск развития 
нейродегенеративных забо-
леваний.

Регулярные физические 
упражнения тоже нужны моз-
гу, они способствуют улуч-
шению кровоснабжения и 
усилению кровотока, что по-
ложительно сказывается на 
его работе. Также упражне-
ния помогают снизить уровень 
стресса и улучшить настрое-
ние. Помимо этого, важны и 
регулярные умственные тре-
нировки, такие как чтение, 

кроссворды, головоломки и 
обучение новым навыкам, по-
могающие улучшить когни-
тивные способности и предот-
вратить ухудшение памяти и 
мышления.

Очень важно для здоровья 
мозга нормально спать. Не-
достаток сна может вызвать 
проблемы с памятью, внима-
нием и концентрацией, а так-
же увеличить риск развития 
неврологических заболеваний. 
Рекомендуется спать не менее 
7-8 часов в сутки.

Курение, употребление ал-
коголя и наркотиков негатив-
но влияют на здоровье голов-
ного мозга и могут привести 
к серьезным последствиям, 
включая заболевания цент-
ральной нервной системы.

- Важно регулярно прохо-
дить медицинские осмотры и 
консультироваться со специ-
алистом при появлении лю-
бых неприятных симптомов. 
Поддержание здорового об-
раза жизни и внимание к сво-
ему организму - основа для со-
хранения здоровья головного 
мозга и общего благополучия, 
- говорят врачи.

жизнь

 ■ ТОЧНЕЕ 
Медики называют несколько факторов, которые могут провоциро-

вать болезнь Паркинсона.
 ✓ Наследственный фактор. Генетика увеличивает риски, но не 

является обязательной причиной развития болезни Паркинсона. 
Только у 15 процентов пациентов есть родственники с подобными 
нейродегенеративными нарушениями.

 ✓ Пребывание в экологически неблагоприятных зонах. Тя-
желые металлы, гербициды, пестициды и химические удобрения, 
накапливаясь в организме, могут спровоцировать болезнь или усу-
губить ее проявления.

 ✓ Естественное старение и гибель нейронов. Большинство 
случаев болезни Паркинсона диагностируются у пожилых людей 
без явных причин. Больше всего подвержены этой болезни люди 
старше 65 лет.

 ✓ Лекарственная интоксикация. Зафиксированы случаи пар-
кинсонизма из-за отравления лекарствами, нейролептиками и нар-
котическими веществами.

 ✓ Заболевания мозга. У 20 процентов пациентов болезнь Пар-
кинсона появляется как осложнение после инсультов, травм головы 
или энцефалита. Известны также случаи опухолевого типа, когда 
рост новообразования сдавливает ткани мозга и вызывает гибель 
нейронов. После удаления опухоли симптомы могут полностью или 
частично исчезнуть.

 ✓ Влияние вредных производственных факторов. В миро-
вой медицине известны случаи паркинсонизма на фоне отравления 
марганцем, которому наиболее подвержены профессиональные 
сварщики. Возникновению болезни также могут способствовать 
метанол и другие токсичные вещества.

Различают два типа болезни:
• первичный паркинсонизм (болезнь Паркинсона) вызван спонтан-

ной гибелью нервных клеток, изменения в этом случае необратимы;
• вторичный паркинсонизм связан с травмами или инфекционными 

повреждениями мозга, и его симптомы могут исчезнуть после лечения 
основного заболевания. Вторичный паркинсонизм может развиться 
в любом возрасте.

Индивидуальная реабилитация              для каждого пациента

Хоспис и Ассоциация 
медицинских сестер Тю-
менской области провели 
тематическую практико-
ориентированную конфе-
ренцию «К качеству жизни 
через профессионализм и 
милосердие».

Специалисты с высшим 
и средним сестринским ме-
дицинским образованием, а 
также преподаватели и сту-
денты освежили свои знания 
и получили новые по различ-
ным аспектам паллиативной 
помощи.

- Очень важно не забывать 
о теме уходовой помощи и 
регулярно пополнять свои 
знания. С тяжелыми паци-
ентами сталкиваются все 
в амбулаторном звене, это 
не только удел хосписа. Мы 

сами непрерывно учимся: 
ездим на конференции, чи-
таем литературу, следим за 
новинками по средствам и 
оборудованию. А затем де-
лимся с коллегами как те-
оретически, так и на прак-
тических мастер-классах, 
- рассказала старшая мед-
сестра хосписа Марина 
Сафронова.

Больше 200 медицинских 
работников посвятили свой 
день изучению аспектов 
взрослой и детской паллиа-
тивной помощи. Лекторы рас-
сказали про практику борь-
бы с хроническим болевым 
синдромом, об особенностях 
помощи при боковом амио-
трофическом склерозе, про 
возможности профилактики 
появления пролежней.

Также на конференции уде-
лили внимание двум важней-
шим и крайне актуальным в 
наше время темам: психоло-
гические особенности обще-
ния с тяжелобольным пациен-
том и соблюдение принципов 
этики и деонтологии.

- Собрались на учебу мед-
сестры со всего региона - лю-
ди хотят новых знаний. По-
этому проводим регулярные 
конференции и отправляем 
представителей на обще-
российские программы. За-
тем тиражируем полученные 
знания на мастер-классах и 
проводим аудит в медорга-
низациях, чтобы оценить их 
применение, - рассказала 
председатель Ассоциации 
медсестер Тюменской об-
ласти Раиса Куликова.

 ■ ЧТО ЕЩЕ?
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Светлана БОРИСОВА

С 28 сентября  
по 2 октября в областной 
столице пройдет финал  
IV всероссийского конкурса 
«Мастер года - 2024».  
Его участниками станут 
десятки преподавателей 
системы среднего 
профессионального 
образования.

РАДУШИЯ ХВАТИТ НА ВСЕХ 
Всероссийский конкурс педагогиче-

ских достижений «Мастер года» про-
водится для поощрения педагогов и 
повышения престижа профессии, а 
также для изучения и внедрения луч-
ших педагогических практик.

В этом году итоги конкурса подведут 
в Тюмени. 89 финалистов со всей Рос-
сии встретятся здесь для прохождения 
трех этапов испытаний.

- Хочу пожелать спокойствия, ни 
о чем не волнуйтесь. Важно, чтобы 
каждый приехал со своей командой, 
которая будет его всегда поддержи-
вать, - сказал преподаватель Тюменско-
го колледжа строительной индустрии и 
городского хозяйства, победитель кон-
курса «Мастер года - 2023», советник 
министра просвещения РФ на обще-
ственных началах Иван Зарубин.

Участников конкурса ждет масштаб-
ная деловая программа, мастер-клас-
сы, фестивали и другие мероприятия. 

- Мы заинтересованы, чтобы каж-
дый без исключения мастер макси-
мально раскрылся. Для нас это новая 
уникальная возможность показать, 
чем живет наша система среднего про-
фессионального образования, пока-
зать практики, которые мы реализуем 
в партнерстве с нашими работодате-
лями, и многое другое. Во время про-
ведения непосредственно конкурса у 
нас, конечно, будут марафоны, фести-
вали. Совместно с профсоюзами мы 
проведем вечерний фестиваль «Дело 
мастера боится» для всех участников 
и групп сопровождающих. Нашего 
радушия хватит на всех, - заверил за-
меститель губернатора Тюменской об-
ласти Алексей Райдер.

Для участников будут работать пять 
площадок, организованных на базе 
тюменских техникумов и колледжей. 
Помимо классических для конкурса 
специальностей «поварское дело» и 
«технология индустрии красоты», пе-
дагоги подавали заявки на новые ком-

петенции: «ювелирное дело», «фото-
графия», «эксплуатация беспилотных 
авиационных систем» и другие.

Педагоги смогут не только посорев-
новаться, но и получить информацию 
о новых образовательных технологиях 
и поделиться своим опытом с колле-
гами.

- Среди основных вопросов, кото-
рые поднимем, повышение педаго-
гического мастерства, внедрение и 
апробация новых образовательных 
технологий, обсуждение с эксперт-
ным сообществом тех новелл, что раз-
рабатывают в министерстве. Все эти 
мероприятия направлены на то, чтобы 
выстраивать целостную систему под-
готовки кадров и получать обратную 
связь от педагогического сообщества, 
- подчеркнула заместитель директора 
департамента государственной поли-
тики в сфере среднего профессиональ-
ного образования и профессионального  
обучения Министерства РФ Маргарита 
Скворцова.

Алексей Райдер также отметил, что 
тюменская система среднего профес-
сионального образования в хорошем 
тонусе и способна задавать ориен-
тир движения для многих регионов 
страны. Тюменская область входит в 
тройку регионов с лучшей системой 
среднего профессионального образо-

вания по синхронизации с реальным 
сектором экономики. 

- Такого статуса нужно добиваться 
системной работой на протяжении 
многих лет, - подчеркнул Райдер.

10 из 20 тюменских техникумов, ко-
торые покрывают потребности всего 
региона, входят в топ-100 техникумов 
страны. Благодаря федеральным про-
ектам, в Тюменской области более 
500 высокооснащенных мастерских 
и лабораторий. Действует свыше 200 
партнерских соглашений почти со 
всеми тюменскими работодателями.

- Всё это объективно наполняет по-
вестку каждого техникума и колледжа 
реальными прикладными практиками 
и навыками. Также у нас отработана 
модель взаимных стажировок, когда 
студенты учатся на производстве, а 
мастера и наставники приходят в об-
разовательные учреждения в качестве 
педагогов, - рассказал Алексей Райдер. 

Кроме этого, в колледжах и техни-
кумах проводятся демонстрационные 
экзамены вместо устных. Моделирует-
ся конкретная профессиональная си-
туация, студенты выполняют задания, 
с которыми столкнутся, приступив к 
трудовой деятельности по своему на-
правлению подготовки. Оценивают 
экзаменационную работу представи-
тели работодателей.  На сегодняшний 

день уровень трудоустройства тюмен-
ских выпускников превышает 80 про-
центов.

УТОЛИТЬ КАДРОВЫЙ ГОЛОД
Как отметили организаторы, фи-

нал конкурса посетят около тысячи 
человек. Помимо участников-фина-
листов, приедут 189 экспертов, кото-
рые будут оценивать их компетенции. 
Мероприятие будет включать в себя 
разные линейки активностей: конкурс 
для финалистов, большая деловая и 
культурная программы. В Тюмени для 
этого задействуют несколько площа-
док. Церемония открытия конкур-
са пройдет в ДК «Нефтяник». После 
этого состоятся три большие процеду-
ры конкурсных испытаний. Это «Об-
разовательный кейс» в Тюменском 
технопарке и «Открытые уроки» на 
площадках тюменских колледжей, по 
итогам которых будут отобраны десять 
финалистов. Затем их ждет испытание 
«Влюбить в профессию» в Музейном 
комплексе имени Словцова. 

Среди конкурсантов специалисты 
из разных сфер - питания, креатив-
ных индустрий, транспорта, строи-
тельства, IT-индустрии, педагогики. 
Это 53 профессии, доминирующие в 
образовательных портфелях коллед-
жей страны.

Лучшего мастера определят        в Тюмени Лучшего мастера определят        в Тюмени 
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- Конкурс «Мастер года» молодой, 
его появление связано с тем, что че-
реда профессиональных конкурсов, 
которые сформировались в России 
по разным направлениям деятельно-
сти, не затрагивала систему среднего 
профессионального образования. 
Было принято решение, что будет 
такой праздник для педагогов, мас-
теров, которые работают в системе 
среднего профессионального обра-
зования, для обучающихся. Кадро-
вый голод этой категории специ-
алистов в стране наметился, и мы 
его будем преодолевать, поднимая 
в том числе на высокий конкурс-
ный уровень знания, методологии, 
технологии образования, - сказала 
директор департамента образования 
и науки Тюменской области Вероника 
Ефремова.

Для участников конкурса изготови-
ли 89 кукол-талисманов. Их смастери-
ли тюменские студенты. Талисманы 
символизируют образы мастера и мас-
терицы, прототипами для них стали 
реальные люди. 

- Идея создания символа мероприя-
тия «Мастер года» пришла от реальных 
людей. Прототипами послужили пре-
подаватели нашего техникума Карина 
Кондрашова и Рашид Гатиятулин, кото-
рые представляли регион на конкурсе, 
- рассказала мастер производственного 
обучения Тюменского техникума инду-
стрии питания, коммерции и сервиса 
Ольга Шилова.

Эскизы символов конкурса разра-
ботали студенты отделения дизайна. 
И даже придумали для персонажей 
имена - Мастеряши, которые олице-
творяют душевность и доброту. Сту-
денты отделения индустрии красоты 
разработали лекала для изделий, после 
чего приступили к созданию кукол. 
Их вручат финалистам на открытии 
конкурса.

- Очень важно, чтобы участники 
конкурса почувствовали себя в Тю-
менской области комфортно. Потому 
что это очень большое напряжение, 
все хотят победить. Мы считаем, что 
наши куклы немножко разрядят об-
становку. Надеюсь, всё будет солнеч-
но для наших конкурсантов, мы с ра-
достью их ждем, - отметила директор 
Тюменского техникума индустрии пи-
тания, коммерции и сервиса Марина 
Галанина.

НЕ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ, А МЕЧТА!
Тюменскую область на конкурсе 

представит преподаватель Тобольского 
многопрофильного техникума Андрей 
Томилов. Он обучает ребят органи-
зации и контролю работ по монтажу 
систем водоснабжения и водоотведе-
ния, отопления, вентиляции и кон-
диционирования воздуха. Студенты 
назвали его преподавателем мечты. 
Первокурсник Владислав Долгушин 
отметил, что его лекции интересные 
и познавательные, хорошо запоми-
наются. Второкурсники Никита Се-
бергешев и Ильнур Гизатуллин под-
черкнули, что для студентов такой 
преподаватель - мечта.

- Замечательный человек. Всё хоро-
шо объясняет. Если что-то непонятно, 
то разъясняет. С удовольствием ходим 
на каждую его пару, - заверили ребята.

Сам мастер отмечает, что он стара-
ется применить к каждому индиви-
дуальный подход. Так как если всех 
равнять, то ничего хорошего из этого 
не выйдет.

- С первых дней видно, кто пришел 
профессию получать, а кто «закрыть» 
десятый-одиннадцатый класс. Но во 
время обучения студенты увлекаются 
профессией и уже настроены рабо-
тать. Особенно когда прошли прак-

тику и понимают, что можно зара-
батывать. Тогда-то они и начинают 
строить планы, - рассказал Андрей 
Томилов.

Как и остальные финалисты, он 
может стать обладателем не только 
титула «Мастер года», но и путевки 
на Северный полюс. Именно такой 
главный приз ждет победителя. Также 
лучший мастер страны получит 200 
тысяч рублей.

- Кроме этого, номинанты посетят 
населенные пункты, которые входят 
в проект «Умные города Росатома», 
колледжи, образовательные учреж-
дения, ознакомятся, как работает их 
система. Заявлен у нас в партнерах и 
«Роскосмос». Он организует поездку 
на космодром и экскурсию для десяти 
призеров в центр подготовки космо-
навтов в Звездном городке, - сооб-
щила проректор Института развития 
профессионального образования На-
дежда Малкина.

Она добавила, что в финале без при-
зов не останется никто. К примеру, 
АО «Просвещение» подготовило 10 
призов, а Общероссийский профсоюз 
образования вручит в спецноминации 
«Признание профессионального со-
общества» одному из призеров 100 
тысяч рублей.

Лучшего мастера определят        в Тюмени Лучшего мастера определят        в Тюмени  ■ В ТЕМУ 

Открытые уроки от финалистов все-
российского конкурса «Мастер года - 
2024» пройдут на площадках Тюменско-
го колледжа транспортных технологий 
и сервиса. Их проведут 18 мастеров 
из Кабардино-Балкарской Республики, 
Чукотского автономного округа, Респуб-
лики Тыва, Красноярского края, Орен-
бургской области и других регионов. 

- Занятия пройдут по шести укруп-
ненным группам специальностей и 
одиннадцати направлениям. Основная 
группа - техника и технологии назем-
ного транспорта. Это организация пе-
ревозок и управления на транспорте, 
техническое обслуживание и ремонт 
автотранспортных средств, мастер по 
ремонту и обслуживанию автомобилей, 
машинист локомотива, судовождение, 
- рассказал заместитель директора 
по учебно-производственной работе 
Тюменского колледжа транспорт-
ных технологий и сервиса Николай 
Борзенко.

Для открытых уроков задействуют 
мастерские кузовного ремонта, мас-
терскую по ремонту и обслуживанию 
автомобилей, агрегатную мастерскую 
и мастерскую для токарных работ на 
станках с ЧПУ. С финалистами «Мастера 
года - 2024» колледж тесно взаимо-
действует, все площадки оборудуют с 
учетом их требований. Участники смогут 
ознакомиться с оснащением площадок 
28 сентября.

- Наша задача - принять участников, 
создать благоприятные условия, кото-
рые позволят им провести открытые 
уроки на высоком уровне и показать 
свое мастерство, - поделился Николай 
Борзенко.

А о профориентационной работе с 
детскими садами и школами финали-
стам конкурса расскажут в Тюменском 
медицинском колледже. Мастерские 
учебного заведения оборудованы по 
последнему слову техники. Здесь от-
крытые уроки проведут шесть мастеров 
из Магадана, Чеченской Республики, с 
Ямала, из Марий Эл, Иркутской и Мо-
сковской областей. Уроки состоятся 
30 сентября.

С октября начнется деловая програм-
ма. Пройдут встречи с работодателями и 
наставниками. Преподавателям покажут 
оборудование, симуляционные классы, 
расскажут о планах колледжа. 

Отметим, что в Тюменский медицин-
ский колледж, филиал которого также 
находится в Ялуторовске, в этом году по-
ступило более тысячи первокурсников. 
Сейчас здесь обучаются 3500 студен-
тов. Самым востребованным направле-
нием стало «лечебное дело» (более 15 
человек на место) и «сестринское дело» 
(10 человек на место). 

В Тюменском техникуме индустрии 
питания, коммерции и сервиса 22 препо-
давателя из Москвы, Тульской, Курган-
ской, Астраханской, Орловской, Запо-
рожской областей, Хабаровского края, 
Республики Крым и других регионов 
тоже проведут открытые уроки. Помимо 
классических для конкурса специаль-
ностей «поварское дело» и «технология 
индустрии красоты», педагоги подали 
заявки на ряд новых компетенций, в 
частности на «ювелирное дело». 

Кроме занятий, запланированы круг-
лые столы и насыщенная деловая про-
грамма. На ней участникам представят 
лучшие преподавательские практики 
средних специальных учебных заведений 
Тюменской области. 
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Светлана БОРИСОВА

В Тюменской  
области «Движение 
Первых» помогает 
реализовать таланты  
и идеи молодежи.  
В организации состоят 
более 40 тысяч ребят 
со всего региона. 

ПЕРВЫЕ ВО ВСЕМ 
Открытие регионального 

штаба российского движения 
детей и молодежи «Движение 
Первых» состоялось больше 
года назад. Это знаменатель-
ное событие произошло в 
день рождения Тюменской 
области. Одним из первых в 
гости тогда пришел глава ре-
гиона Александр Моор и по-
здравил «жильцов» с ново-
сельем. 

- Желаю вам, чтобы это зда-
ние стало главным центром, 
где будет придумано и реа-
лизовано много новых идей 
и проектов! - напутствовал 
ребят Александр Викторович.

В штабе одной большой 
командой работают «Движе-
ние Первых», региональный 
ресурсный центр «Навига-
торов детства», отдел орга-
низации воспитательной ра-
боты Тюменского областного 
государственного институ-
та развития регионального 
образования (ТОГИРРО) и 
объединенный студенческий 
совет профессиональных 
образовательных организа-
ций Тюменской области. В 
их распоряжении несколь-
ко локаций: «Лидер-центр», 
региональный детско-юно-
шеский медиацентр, зал «На-
вигатор идей», «Мастерская 
будущего» и универсальное 
пространство для коллектив-
ной творческой деятельности 
«Классный штаб».

В тот торжественный день 
ветераны пионерского дви-
жения передали наказ, ко-
торый был составлен из 
пожеланий, написанных 

участниками празднования 
100-летия тюменской пио-
нерской организации: «...Лю-
бите Родину, будьте готовы 
защищать ее интересы, со-
храните родной язык и нрав-
ственные ценности нашего 
народа, чтите память геро-
ев России, отдавших жизнь 
за наше Отечество, прини-
майте участие в посильном 
труде, изучайте основы бу-
дущей профессии. Идите по 
жизни смело, зажигайте яр-
кие костры альтруизма, про-
славляйте делами и новыми 
именами нашу Тюменскую 
область… Если вы есть - будь-
те первыми!».

В день открытия штаба 
председатель совета регио-
нального отделения «Движе-
ния Первых» Тюменской об-
ласти Наталья Ахлюстина, 
пообещала, что жизнь в орга-
низации будет кипеть. И вот 
спустя чуть больше года мож-
но сказать, что она не ошиб-
лась. За это время активная 
молодежь приняла участие во 
многих мероприятиях и ини-
циировала различные акции.

Одно из недавних меропри-
ятий «Первых» - высадка цве-
тов в память о жертвах терак-

та в «Крокус Сити Холле». 145 
луковиц крокусов высадили 
на Цветном бульваре. Коли-
чество луковиц соответствует 
числу погибших в результате 
теракта 22 марта 2024 года.

Перед высадкой память 
погибших почтили минутой 
молчания. Опустить в под-
готовленную лунку лукови-
цу мог любой желающий. К 
акции присоединились и со-
трудники УФСИН России по 
Тюменской области.

Цветы взойдут в апреле 
2025 года, они будут фиоле-
тово-бело-желтыми. Середи-
ну клумбы Памяти украсят 
белые цветы. 

По словам Натальи Ахлю-
стиной, инициатором акции 
была активистка Анастасия 
Жукова.

- В марте после трагедии в 
«Крокус Сити Холле» ребята 
озвучили идею по обустрой-
ству клумбы памяти жертв 
этого и других терактов. Мы 
начали изучать эту тему, по-
общались с представителями 
колледжа производственных 
и социальных технологий, 
поскольку у них есть кафед-
ра ландшафтного дизайна. 
Выяснилось, что крокусы 

нужно высаживать осенью. 
Поэтому изначально в клумбе 
появились однолетние цветы. 
Сегодня воплощаем первона-
чальную идею, - рассказала 
Наталья.

На клумбе, по задумке ак-
тивистов, высадят и одно-
летние цветы. Представители 
«Движения Первых» пообе-
щали ухаживать за растени-
ями.

По словам активистов 
движения, подобные акции 
нужно проводить, чтобы не 
только взрослые, но и дети 
были причастны к единению 
граждан страны, которое про-
изошло после трагедии.

Помогают участники дви-
жения и тем, кому требуется 
поддержка. Ранее молодые 
активисты стали волонтера-
ми для помощи детям с огра-
ниченными возможностями. 
Инициативу реализовали 
старшие отряды специали-
зированной смены «Время 
первых: равные возможно-
сти». Включившись в волон-
терскую деятельность, они 
организовали для детей с ин-
валидностью интерактивную 
танцевальную программу. К 
подготовке ребята подошли 
ответственно, заранее подби-
рали костюмы и составляли 
сценарий. Родителям при- 
ехавших на реабилитацию де-
тей такая помощь «Первых» 
дает возможность отдохнуть 
от постоянной заботы о своем 
особом ребенке и переклю-
чить внимание.

Кстати, старания и актив-
ность тюменских «Первых» 
были замечены на профиль-
ном конкурсе. Шесть первич-
ных отделений «Движения 
Первых» Тюменской области 
были признаны одними из 
лучших в России. Команды из 
Казанского, Сорокинского, 
Омутинского, Нижнетавдин-
ского районов, Заводоуков-
ского городского округа и 
Ялуторовска стали победите-
лями конкурса первичных от-
делений. Всего профильный 
конкурс объединил более 120 
тысяч участников движения.

Возможность попробовать      свои силысилы
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 ■ ФАКТЫ 

Местные отделения «Движения 
Первых» есть в каждом муници-
палитете Тюменской области. В 
целом в регионе в деятельность 
молодежной общественной ор-
ганизации вовлечены более 47 
тысяч человек.

Движение работает по 12 на-
правлениям. В каждом есть флаг-
манский проект.

Активисты регионального отде-
ления нередко выезжают за преде-
лы области, представляя регион 
в других субъектах. Более 2500 
подростков побывали на выставке 
«Россия» в Москве. Также предста-
вители Тюменской области ездили 
на финал игры «Зарница 2.0», про-
ходивший в Волгограде.
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РАССКАЗАЛИ О СЕБЕ 
ГОРОЖАНАМ

Активисты «Движения Пер-
вых» рассказали о себе тюмен-
цам и в инфопарке «Тюмен-
ская область, я люблю тебя!», 
который работал на Цветном 
бульваре полтора месяца. 
Свои программы презентова-
ли несколько муниципалите-
тов. Они представили творче-
ские мастер-классы, провели 
занятия патриотической на-
правленности. Также в инфо-
парк приехали представители 
Сладковского, Омутинского, 
Казанского районов, Заводо-
уковского и Голышмановско-
го муниципальных округов и 
Тюмени. 

Так, представители тю-
менской гимназии № 83 ор-
ганизовали мастер-классы 
по созданию талисманов для 
участников специальной во-
енной операции. Желающие 
могли расписать деревянные 
заготовки или использовать 
пряжу. Готовые талисма-
ны предадут бойцам через 
филиал фонда «Защитники  
Отечества».

Активисты из Сладковского 
района предлагали горожанам 
сделать символы «Движения 
Первых» - единички - с по-
мощью 3D-ручек.

Председатель совета отде-
ления «Движения Первых» 
Сладковского района Надеж-
да Миронова рассказала, что 
три поселения активно уча-
ствуют в проекте «Хранители 
истории». Жители заботятся 
о памятниках, мемориальных 
досках, навещают ветеранов, 
проводят патриотические ме-
роприятия. В 2023 году, бла-
годаря множеству творческих 
ребят, был запущен проект 
«Пеликан». Дети и подрост-
ки показывали свои таланты 
на базе школ. Затем провели 
большой гала-концерт в рай-
онном Доме культуры. Что ка-
сается экологического направ-
ления, то по инициативе ребят 
создали «клумбы первых».

Как отметила Наталья Ах-
люстина, первичные отделе-
ния «Движения Первых» есть 
в каждой школе. Туда может 
прийти и заявить о себе лю-
бой желающий.

- В Тюменской области вос-
питательная работа всегда бы-
ла сильной. Сегодня мы ин-
тегрируем самые интересные 
разработки региона в боль-
шое масштабное движение 
по всей стране, - сообщила 
Ахлюстина.

БУДУЩЕЕ  
ЗА МОЛОДЕЖЬЮ

Недавно Александр Моор 
провел координационный 
совет по взаимодействию 
с общероссийским обще-
ственно-государственным 
движением детей и молоде-
жи «Движение Первых». Его 
участниками стали предста-
вители муниципальных об-
разований региона, ребята из 
первого детско-юношеского 
совета регионального отде-
ления движения.

Губернатор подчеркнул, что 
движение дает возможность 
инициативным ребятам по-
пробовать свои силы в реа-
лизации идей.

- Одна из наших ключевых 
задач заключается в том, что-

бы Тюменская область оста-
валась местом силы и при-
тяжения для молодых людей. 
Мы стараемся укрепить, мо-
дернизировать систему под-
готовки квалифицированных 
кадров, создаем возможности 
для самореализации молодых 
людей. Тема формирования 
кадрового потенциала, вза-
имодействия представите-
лей бизнеса, работодателей, 
различных сообществ всег-
да находится в нашей реги-
ональной повестке. Она об-
суждалась и на последних 
крупных событиях - «Губер-
наторских чтениях» и про-
мышленно-энергетическом 
форуме TNF. Безусловно, бу-
дущее за креативными, ини-
циативными, энергичными и 
знающими молодыми людь-
ми, - произнес Александр 
Моор.

Высокую оценку работе 
региональной команды да-
ла заместитель председателя 
правления общероссийского 
«Движения Первых» Ксения 
Янова. Она обратилась к чле-
нам координационного со-
вета по видеосвязи, отметив, 
что поддержка регионального 
отделения находится на очень 
высоком уровне, и выразила 
особую благодарность за про-

движение окружного этапа 
«Зарница 2.0». 

Ксения Янова подчеркнула, 
что дети из Тюменской обла-
сти достойно представляют 
свой регион на федеральном 
уровне. Региональное движе-
ние заняло лидирующие по-
зиции в грантовом конкурсе 
в УФО. Активисты привлекли 
около 26,5 миллиона рублей 
для реализации своих про-
ектов.

Во время встречи обсуди-
ли важные вопросы повест-
ки дня. Первый касался со-
зидательного труда, который 
рассматривается как одна из 
традиционных российских 
духовно-нравственных цен-
ностей. Это отражено в на-
правлении «Труд, профессия 
и свое дело». Цель этого на-
правления - развитие у детей 
и подростков ценности труда, 
помощь в выборе профессии. 
Благодаря этому направле-
нию молодежь знакомится с 
широким спектром востребо-
ванных профессий.

А проект «Первый в про-
фессии» помогает молодым 
людям узнать о различных 
профессиях, вдохновиться 
и сделать осознанный вы-
бор. Для детей организуют 
экскурсии на ключевые про-

мышленные предприятия, в 
компании, медицинские уч-
реждения, профильные вузы 
и колледжи, в социально ори-
ентированные НКО.

Молодые участники встре-
чи рассказали о своих про-
ектах, таких как создание 
кафе с бабл ти в Тобольске и 
выращивание микрозелени, 
которые ранее были пред-
ставлены на бизнес-форуме 
«Слёт успешных предприни-
мателей».

Второй вопрос повестки ка-
сался организации работы в 
муниципалитетах, были рас-
смотрены лучшие практики и 
подходы. В качестве примера 
привели такие мероприятия, 
как цикл событий для всей 
семьи и фестиваль детского 
творчества о любви к Родине в 
Сладковском районе, а также 
проекты «Счастливы вместе» 
и «Семейный квартал» в Заво-
доуковском городском округе.

В завершение встречи были 
подведены итоги работы пер-
вого состава детско-юноше-
ского совета. Школьницы из 
Тюмени, Тюменского и Юр-
гинского районов получили 
благодарственные письма от 
губернатора Тюменской об-
ласти за активное участие в 
его деятельности.

Возможность попробовать      свои силысилы

 ■ СПРАВКА «КП»

«Движение Первых» - общероссийское общественно-государствен-
ное движение детей и молодежи, созданное 20 июля 2022 года по 
инициативе руководства России для воспитания, организации досуга 
подростков и формирования мировоззрения на основе традицион-
ных российских духовных и нравственных ценностей. Отделения 
движения открылись в каждом муниципалитете России, а в каждой 
школе могут быть созданы первичные ячейки.

Законопроект о создании движения был внесен в Госдуму в день 
100-летия советской пионерской организации. Принимают в ор-
ганизацию с 6 до 25 лет, находиться в ней можно до окончания 
школы или колледжа, а взрослые (в том числе совершеннолетние 
студенты) могут становиться наставниками движения и организо-
вывать мероприятия.

В состав попечительского совета, который возглавляет помощник 
президента России Максим Орешкин, входят Герман Греф, 
Игорь Сечин, Владимир Потанин, Олег Белозеров, Алексей 
Лихачев.

Численность участников «Движения Первых» к концу 2023 года 
составила около 4,7 миллиона человек, а в мероприятиях приняли 
участие около 7 миллионов. Примечательно, что школьников не 
принуждают к вступлению в движение.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Но есть еще и нелекарственные мето-
ды. В том числе «лечебные» напитки и 
продукты. На самом деле еда, конечно, 
не лекарство, подчеркивают специали-
сты по доказательной медицине. Однако 

определенные положительные 
эффекты получить можно. 
Это подтверждают настоящие 
научные исследования! Или… опровер-
гают. О том, что доказано и досто-
верно известно к сегодняшнему дню, - в 
нашем материале.

Куриный суп при простудах прописывал 
еще египетский врач и философ XIII века 
Маймонид. При этом он ссылался на более 
ранние упоминания целебной силы бульона в 
греческих работах. В современной научной 
литературе можно найти мелкие исследо-
вания о благотворном влиянии легендар-
ного блюда на симптомы ОРВИ, сообщает 
иммунолог Карташева-Эберц. В частности, 
встречаются данные о возможном облегче-
нии носового дыхания и снижении уровня 
воспаления.

Самый впечатляющий эксперимент об-
народовал в 2000 году американский 
профессор-пульмонолог Стефан Реннард. 
Ученый в лаборатории проверил, как влияет 
фирменный куриный суп, который варила 

его жена по бабушкиному рецепту (!), на 
иммунные клетки нейтрофилы, выделенные 
из крови здоровых добровольцев. Эти клетки 

активно участвуют в воспалительных реак-
циях при ОРВИ. И в том числе способствуют 
заложенности носа. Оказалось, что под 
воздействием супа движение нейтрофилов 
замедляется. А это способно облегчить 
симптомы.

Звучит, конечно, эффектно. Но поведение 
клеток в пробирке и в реальном человече-
ском организме - две большие разницы. 
Так что исследование доктора Реннарда в 
научном мире считают скорее курьезом, 
чем серьезным доказательством. В общем, 
если вам нравится куриный суп - ешьте, 
хуже точно не будет. На чудодейственный 
эффект при простуде не рассчитывайте, 
но кому-то действительно может полегчать, 
говорят врачи.

Сладким 
по кашлю

А вот здесь уже есть серьезные 
научные доказательства. Да, мед 
и вправду работает при симптомах 
простуд, ковида и гриппа. А имен-
но - помогает при кашле. Это под-
твердил целый ряд исследований.

- Есть даже метаанализ, где мед 
выходит в выгодном свете - с фор-
мулировкой «лучше, чем обычный 
уход», особенно при кашле, - отме-
чает Дарья Карташева-Эберц. - У ме-
да реально есть антибактериальная 
активность, противовоспалитель-
ная и антиоксидантная. Потому не 
удивляет его способность облегчать 
симптоматику, - говорит эксперт.

Кстати, зарубежные государ-
ственные медицинские организа-
ции официально рекомендуют мед 
(если нет аллергии) при простудах 
взрослым и детям старше одного 
года. Обычно советуют разводить 
столовую ложку в теплом чае ли-
бо воде. Или просто рассасывать 

во рту.

Многим это кажется аб-
сурдным и даже возмути-
тельным: как такое вообще 
можно советовать?! Но из 
года в год в интернете бро-
дит рецепт облегчения боли 
в горле с помощью… моро-
женого. Чаще всего им со-
ветуют «лечить» ангину.

Как ни странно, такая 
рекомендация возникла 
не на пустом месте, отме-
чает врач-терапевт, научно-
медицинский просветитель 
Алексей Водовозов. В 2020 
году в рамках исследования 
холодное лакомство дава-
ли - не поверите! - детям 
от 3 до 15 лет, перенесшим 
операции по удалению мин-
далин. У малышей и под-
ростков болело горло. «Уче-
ные пришли к выводу, что 

мороженое как анальгетик 
(то есть обезболивающее. - 
Ред.) среди нефармаколо-
гических средств оказалось 
лучше, чем пища комнатной 
температуры», - сообщает 
Водовозов в своем блоге 
«Смотровая Военврача». 
Как такое возможно?

- Более холодная пища в 
виде подтаявшего мороже-
ного может легче заходить 
при воспаленном горле как 
в смысле температуры, так 
и консистенции. Плюс оно 
питательно. Плюс вкусно, 
что может немного улуч-
шить настроение пациента. 
А это тоже немаловажно, - 
поясняет эксперт. Одна-
ко уточняет: это все-таки 
единичное исследование. В 
научно-медицинской среде 

куда больше доверия 
метаанализам, то есть 
подборкам из ряда иссле-
дований разных научных 
групп.

Тему, начатую Водо-
возовым, продолжает 
российско-французский 
ученый-иммунолог Дарья 
Карташева-Эберц. «Есть не-
которые малые исследова-
ния по сравнению теплого 
и холодного при больном 
горле/ОРВИ», - пишет 
эксперт в своем научно-
просветительском дзен-
канале. И эти данные все же 
в пользу теплого. Логичное 
объяснение дает теория о 
работе иммунитета.

- Иммунные клетки на 
холоде спят, а не работают. 
Впрочем, как и суженные от 

холода сосуды горла. А еще 
есть внеклеточные пузырь-
ки, которые переносят важ-
ные вещества. И они тоже 
на холоде плохо работают, - 
говорит Карташева-Эберц.

Однако крупных и убеди-
тельных научных работ, ме-
таанализов и тут нет. «Так 
нужно ли мороженое при 
больном горле? Не нужно. 
Но - можно, если вам это 
повышает настроение, об-
легчает боль и т. п. Неко-
торым поможет», - резю-
мирует иммунолог.

От редакции: главное - не 
увлекаться. В мороженом 
много сахара, избыток ко-
торого вредит организму.

✔ Лимон (чай с лимоном), ви-
тамин С (аскорбинка)

Убедительных данных о суще-
ственном влиянии на симптомы 
ОРВИ нет. При этом теплый чай 
с лимоном считается полезным, 
поскольку в организм поступа-
ет дополнительная жидкость. А 
обильное питье всегда рекомендуется при 
простудах.

✔ Чеснок
В одном из исследований добровольцы 

в течение 12 недель принимали капсулы с 
экстрактом чеснока. Простудные заболе-
вания они подхватывали вдвое реже, чем 
те, кто глотал плацебо (пустышку). Однако 
у экспертов есть претензии к объектив-
ности и качеству этого эксперимента. 
Антибактериальная и противовирусная 
эффективность компонентов чеснока убе-

дительно доказана только в лабораторных 
условиях на клеточных культурах. А это со-
всем не то же самое, что эффективность 
для реального человеческого организма, 
подчеркивают специалисты.

✔ Имбирь
Данных о 

том, что 
он может 
с н и ж а т ь 
в ы р а ж е н -
ность симптомов или 
сокращать продолжительность ОРВИ, 
на сегодня нет.

✔ Малина или малиновое варенье
Ягода содержит соли 

салициловой кислоты, у 
которой есть жаропони-
жающий эффект. Но это-
го ингредиента в малине 
микроскопически мало. 
Так что в исследованиях 
влияние на симптомы ОР-
ВИ не подтвердилось. 
Однако как разновид-
ность теплого напитка 
(с минимумом сахара 
или без него) малиновый 
морс - отличный вариант.

✔ Ингаляции
Вдыхание пара от горячей картошки 

никоим образом не помогает «убить вирус 
высокой температурой». 

Эффект увлажнения при сухом кашле от 
такой процедуры минимальный. Да еще есть 
риск усугубить состояние, предупредил в 

одном из интервью «КП» профессор-
пульмонолог Кирилл Зыков.

Работает или нет?
Вот что еще известно науке об эффективности 

народных антипростудных рецептов.

Sh
ut
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Мороженое от боли в горле, 
куриный бульон 
и мед от простуд

Легендарный суп

Лакомство против ангины

БУДЬ В КУРСЕ

Как отразятся 
на организме 
ингаляции 
с антисептиками и походы 
в сауну при коронавирусе -
на сайте KP.RU

Анна ДОБРЮХА.

- Главное - 
чтобы уши 

в тепле были!
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Денис КОРСАКОВ

ЧЕТЫРЕ «НИКИ»
Роман Мадянов был од-

ним из лучших российских 
артистов. Точка.

Доказательством слу-
жит хотя бы звягинцев-
ский «Левиафан»: у него 
там не главная, но очень 
важная роль коррумпиро-
ванного негодяя-мэра, и у 
меня при первом просмо-
тре было ощущение, что 
Мадянов своей игрой при-
давливает всех остальных 
актеров (а в «Левиафане», 
между прочим, снимались 
Алексей Серебряков, Еле-
на Лядова и Владимир Вдо-
виченков). За «Левиафана» 
он получил «Нику» - уже 
четвертую в своей карье-
ре: до того были награды 
за фильмы «Дикое поле», 
«Петя по дороге в Царствие 
небесное» и «Жила-была 
одна баба». Немногие ак-
теры могут похвастаться 
таким профессиональным 
признанием.

При этом, разумеется, 
«Дикое поле» или «Петю» 
видели немногие; большин-
ство некрологов сейчас оза-
главлено «Не стало звезды 
сериала «Солдаты». Что де-
лать, образ подполковни-
ка Колобкова, которого он 
изображал в восьми из 17 
сезонов «Солдат», прилип к 
нему намертво. Сам он от-
носился к этому спокойно, 
но в других долгоиграющих 
сериалах, особенно в сит-
комах, с тех пор сниматься 
отказывался наотрез.

ГЕК ИЗ ДЕДОВСКА
Он родился 22 июля 1962 

года в подмосковном Де-
довске. По собственным 
словам, рос дворовым па-
цаном, много дрался - и 
как-то в промежутке меж-
ду двумя драками его заме-
тил ассистент режиссера. 
И произнес шаблонную 
фразу: «Мальчик, хочешь 
сниматься в кино?» «Мне 
было не до этого, - расска-
зывал Роман Сергеевич, - 
додраться же надо!» Но в 
итоге в 10 лет он снялся 
в эпизоде телефильма о 
школьниках и преподава-
телях «Перевод с английско-
го». И оттуда угодил на съе-
мочную площадку картины 
Георгия Данелии «Совсем 
пропащий», где играл уже 
главную роль - Гекльберри 
Финна.

Гуляет легенда, что 
11-летний Мадянов убе-
дил жителей города Нико-
лаева, где шли съемки, что 
его чернокожий партнер по 
фильму Феликс Имокуэде 
(он играл негра Джима) - 
внебрачный сын Патриса 

Лумумбы и Анджелы Дэ-
вис, причем местные жи-
тели принимали это за чи-
стую монету. На самом деле 
отец Феликса был миллио-
нером. По словам Данелии, 
банкиром и владельцем же-
лезных дорог Нигерии. Но 
об этом Роман не знал.

Было еще несколько 
главных и второплановых 
ролей детей и подростков - 
в «Весенних перевертышах», 
«Анискине и Фантомасе», 
«Длинном, длинном деле», 
«Додумался, поздравляю!», 
«Кадкина всякий знает». Он 
снимался с лучшими со-
ветскими актерами - Ми-
хаилом Жаровым, Евгением 
Леоновым, Георгием Бурко-
вым, Виктором Павловым, 
Львом Дуровым, Николаем 
Гринько...

А потом исчез из кино на 
11 лет: окончил ГИТИС, 
отслужил в армии, работал 
в театре. И только в 1989-м 
вернулся, сыграв в фильме 
Леонида Гайдая «Частный 
детектив, или Операция 
«Кооперация» лучшего дру-
га сыщика-любителя, вла-
дельца шикарного коопе-
ративного туалета, в итоге 
оказывающегося негодяем.

ПОЗДНЯЯ СЛАВА
Настоящий расцвет при-

шел к нему с возрастом, уже 
после сорока, когда один 
за другим стали выходить 
сериалы и кинофильмы. 
Помимо съемок, активно 
играл в театре. И при этом 
настаивал, что его 

жизненный принцип - ни-
когда не играть вполсилы, 
как бы тяжело ни прихо-
дилось перед камерой или 
на сцене.

Он давал много интер-
вью. В большинстве все ра-
но или поздно скатывалось 
на рыбалку - для Романа 
Сергеевича это была чуть 
ли не главная страсть в жиз-
ни. «Лучше плохая рыбал-
ка, чем хорошая работа!» - 
утверждал он, а на машину 
наклеил стикер «Лучше бы 
я сейчас был на рыбалке!».

Я с ним общался один 
раз, два года назад, под То-
больском, на съемках сказ-
ки «По щучьему велению», 
где он играл царя. Порыба-
чить на Иртыше ему из-за 
погоды не удалось, но, по-
хоже, он не был сильно рас-
строен. Говорил, что актер-
ская профессия - тяжелая, 
что трудно сидеть целый 

день с наклеенной бородой 
и ждать команды «Мотор!», 
ругаясь на тучи, некстати 
заслонившие солнце и сры-
вающие съемку. «Тем не 
менее усталость, которая 
приходит после этих съе-
мок, она такая… хорошая».

Еще я спросил, не было 
ли у него желания сыграть 
не характерную, а цен-
тральную драматическую 
роль, если уж говорить о 
царях, - Лира или Клав-
дия? Он ответил: «Мне 60 
лет, 50 лет я снимаюсь в 
кино, 40 лет играю в теа-
тре, 30 лет с женой. Чего 
мне еще надо?.. Я в юности 
мечтал: вот хотя бы сол-
дата Швейка сыграть… И 
вот в 1980 году поступил в 
ГИТИС, а в 1982-м сыграл 
на сцене Швейка. Был 
роскошный спектакль. И 
что - на этом карьеру за-
канчивать, что ли? Я играл 
Шекспира, когда учился, в 
отрывках - и Ричарда III. 
Но не всякий артист по 
складу своего характера, 
по таланту, по имиджу, по 
энергетике подходит на 
знаменитые роли, которые 
существуют в мировом ре-
пертуаре. Если я не тяну на 
героя-любовника, зачем 
мне пыжиться и лезть туда, 
куда мне заказан вход? На-
до стараться выжать мак-
симум из того материала, 
который к тебе приходит. 
У двухсот с лишним ро-
лей - в некоторых прояв-
лялись и короли Лиры, и 
Макбеты…».

Утрата

У рака отвоевывают 
все больше жизней

Когда становится известно о чьей-то смерти 
от рака, многих охватывает волна отчаяния 
и безысходности. Мол, если уж известному 
человеку не смогли помочь, значит, простым 
людям и надеяться не на что. На самом де-
ле это большое заблуждение, подчеркивают 
врачи-онкологи.

- За последние несколько десятков лет мно-
гое радикально изменилось. Немало опухолей, 
которые были фатальными, сейчас успешно 
лечат на поздних стадиях, - рассказал в недав-
нем интервью «КП» профессор-онколог, член 
правления Российского общества клинической 
онкологии (RUSSCO) Николай Жуков. - И даже 
в случаях, если излечение пока невозможно, со-
временная терапия позволяет контролировать 
заболевание, значительно увеличивая продол-
жительность жизни пациента. А сами методы 
лечения становятся все более щадящими.

Например, настоящую революцию в борьбе с 
раком произвела иммунотерапия. Ее препараты 
не позволяют раковым клеткам обмануть им-
мунитет, притвориться нормальными. Организм 
видит врага и борется. За счет этого удается 
успешно лечить некоторые виды онкозаболева-
ний, которые раньше были приговором, в том 
числе на поздних стадиях.

Не считать рак приговором, не опускать руки 
важно еще и потому, что каждый прожитый 
год дает шанс на появление новых, еще бо-
лее эффективных методов и лекарств, говорят 
врачи-онкологи.

«Если известный человек погибает от рака, 
об этом становится известно всем. Но если он 
выздоравливает, то… Своим опытом делятся 
единицы, - объяснял нам Николай Жуков. - А я 
знаю очень многих публичных людей в нашей 
стране, победивших рак или успешно борю-
щихся с ним многие годы».

Анна ДОБРЮХА.

Выдающийся 
российский 

актер скончался 
на 63-м году 

жизни.
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После грандиозного успеха «Левиафана» (2014) 
его стали часто звать на роли коррумпированных 

чиновников. Такими мы их теперь и представляем...
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•  «Совсем пропащий» 
12+ (1972)
• «Солдаты» 16+ (2004)
• «12» 16+ (2007)
• «Левиафан» 18+ (2014)
• «Домашний арест» 
18+ (2018)
Также сняты и готовятся 
к выходу: «Любовь Советского 
Союза», «Детокс», «Мужские 
правила моего деда».

ТОП-5 
фильмов 
и сериалов 
с Мадяновым
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Кирилл МИШИН

Роман Мадянов излучал жизнелюбие. О том, 
что он борется с раком, знали только самые 
близкие. Даже не все партнеры по сцене и съе-
мочной площадке были в курсе, что актер болен.  

Болеть ему было некогда, и он несколько лет 
жил в таком ритме: днем - химиотерапия, вече-
ром - спектакль. Иначе не мог. Весной 2023-го 
вышел на сцену в шапочке, скрывающей лысину 
- журналистам сказал, что обрился для роли. 
Предположения о болезни с гневом отрицал. 

Не стало актера днем 25 сентября. Он умер 
у себя дома. Почувствовал себя плохо, вызвали 
скорую, но спасти его не смогли.

- Отец 4 года боролся с раком легких. В послед-
ние дни ему было особенно плохо, - рассказал 
«КП» сын актера Роман Мадянов-младший. 

Не так давно у него выявили еще и коксар-
троз тазобедренного сустава. Актеру сдела-
ли операцию, частичное протезирование. Он 
не выходил на сцену, пришлось отменить все 
съемки. А потом возобновил работу, будучи уже 
тяжелобольным.

P.S. Похоронят Романа Мадянова се-
годня, 27 сентября, в подмосков-

ном селе Малахово (г.о. Раменское) - там 
живет семья актера.

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

С раком легких 
артист боролся 4 года

Роман Мадянов обожал свою 
работу. Но рыбалку любил больше

Зритель помнит прежде 
всего эту его роль - 

полковника Колобкова 
в «Солдатах», 2004

(с Алексеем Ошурковым).

ВАЖНО

Первая главная роль - и сразу у Георгия Данелии 
(Гекльберри Финн в картине «Совсем пропащий», 

1972. Слева - актер Феликс Имокуэде).
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Мой доктор сказал, что 
утренняя пробежка добавит 
мне годы жизни.

И действительно, после 
пробежки я чувствую себя 
на 10 лет старше...

�  �  �
 Утверждение, что 

джентльмены переве-
лись, неверно! Я, напри-
мер, сегодня целый час 
держал зонт над своей 
женой, пока она меняла 
колесо.

�  �  �
Научила попугая говорить: 

«Спасибо». Как он был мне 
благодарен!

�  �  �
- У тебя классные рост 

и вес!
- Спасибо. Мне такой 

комплимент последний 
раз в роддоме делали.

�  �  �
Британские ученые дока-

зали, что акулы нападают 
только на мокрых людей. 

�  �  �
- Вот это - от усталости, 

это - от нервного срыва, 
а это - от депрессии.

- Спасибо, доктор. А у 
вас, кроме водки, ниче-
го нет?

�  �  �
- Точно говорю: женщины 

нас со свету сживут!   
- Откуда такие выводы? 
- Вот ящеры вымерли, а 

ящерицы - нет!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Изумление страха. 8. «Рус-
ские витязи». 9. На чем 
улетают в финале герои 
фэнтези «Ученик чародея»? 
10. Страна, говорящая на
пушту. 11. Чье лицо у то-
варища Сатанеева? 13. 
«Канонизированный» тво-
рец. 16. Какое растение в 
Андах впервые зацветает 
в возрасте не моложе 150 
лет? 17. Вторая по популяр-
ности резервная валюта в 
мире. 18. Что изучает бу-
дущий юрист? 21. Жители 
фермы. 22. Кто завоевал 
для Советского Союза пер-
вую золотую олимпийскую 
медаль по конному спорту? 
24. Вагоны в связке. 25. В 
какой день ходит на дело 
вор из песни «Город уши 
заткнул» Владимира Вы-

соцкого? 26. Подводник 
из воробьев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. При-
готовление во фритюре. 3. 
Айсберг в тарелке. 4. Мо-
мент, когда искусственный 
интеллект возьмет верх над 
человеческим (из романа 
«Происхождение»). 5. Де-
тективное либо рекламное. 
6. Советская песня «Хотят
ли ... войны?». 7. Чугунный 
статус. 11. Материал для 
молдинга. 12. Документ из 
компьютерной папки. 14. 
Скоростной фокстрот. 15. 
Привоз на дом. 19. Кого док-
тор Гаспар Арнери в фильме 
про трех толстяков переде-
лал в негра? 20. Кто из дис-
неевских героев вдохновил 
режиссера Тима Бертона на 
создание фильма? 23. Где 
ожидают заселения в номер?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Ужас. 8. Авиагруппа. 9. Орел. 10. Афганистан. 11. 
Гафт. 13. Классик. 16. Пуйя. 17. Евро. 18. Право. 
21.Скот. 22. Филатов. 24. Состав. 25. Суббота.
26.Оляпка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Жарка. 3. Салат. 4.
Сингулярность. 5. Агентство. 6. Русские. 7. Сплав. 
11.Гипс. 12. Файл. 14. Квикстеп. 15. Доставка. 19.
Тибул. 20. Дамбо. 23. Холл.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елизавета 
ПАРФЕНОВА, 

21 год, 
Москва:

- Увлекаюсь 
живописью 
и музыкой. 

Будущий 
журналист. 

Люблю 
путешествия.

Приятных вам выходных!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Эффект красного платка. 

Когда ты в красном - 
все внимание тебе. 
С такой идеальной 

фигурой 
и улыбкой Джоконды 

так и будет.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Фото присылайте 
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СТИХИ-ХИ-ХИ!
Никого не бойся,

правду говори.
Гипс ведь ненадолго,

месяца на три.

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
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Прогноз погоды на 28 сентября

+17…+19  +6…+8 

+16…+18  +6…+8 

+11…+13  +4…+6 

 +8…+10  +8…+10

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма для сентября - 753)
Относительная  
влажность воздуха - 40%
Ветер западный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 6.35
закат - 18.21
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